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Его Превосходительству,

господину Джорджу Бушу, 
Президенту Соединенных Штатов Америки

Уважаемый господин Пре
зидент!

, С чувством глубокого 
' удовлетворения. я воспринял 
высокую оценку, которую Вы 
дали результатам перегово
ров между Республикой Уз
бекистан и Соединенными 
Штатами Америки. Визит 
госсекретаря Бейкера в Таш
кент, состоявшиеся беседы 
показали взаимную заинте
ресованность в установлении 
прямого диалога между на
шими странами.

Недавно я имел честь от

имени республики, ее наро
да поставить подпись под 
документам исторического 
значения — Заключительным 
актом Хельсинкского сове
щания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе и 
Парижский хартией. Таким 
образом, Узбекистан признан 
полноправным участником 
хельсинкского процесса.

Мы хорошо осознаем зна
чение обязательств, которые 
мы приняли на себя в свя
зи с выполнением этой вы
сокой миссии, и со всей

серьезностью подходим к 
вопросу обеспечения их не
укоснительного выполнения 
на практике. За последнее 
время в республике приня
ты и разрабатываются зако
ны, последовательное вопло
щение в жизнь которых га
рантирует укрепление демо
кратических основ нашего 
общества и обеспечивает 
свободу и права каждого че
ловека, в частности, праро 
на собственность, труд, пра
во свободной эмиграции, сво
боду печати, права нацио
нальных меньшинств, свободу 
вероисповедания и другие.

Особое значение прави
тельство Республики Узбе
кистан придает проблемам 
безопасности в регионе и 
во всем мире. В ООН нами 
направлено письмо, в ко
тором ставится вопрос о 
присоединении Узбекистана

к Договору о нераспростра
нении ядерного оружия в 
качестве неядерного госу
дарства. Мы намерены ак
тивно участвовать в венских 
переговорах по мерам до
верия и безопасности, выс
тупаем за отказ от произ
водства и распространения 
оружия массового уничто
жения, технологии и.средств 
его создания.

Проводя свой независимый 
внешнеполитический курс, 
Республика Узбекистан в 
качестве одного из право
преемников неоднократно 
подтверждала свою готов
ность выполнять договоры и 

обязательства бывшего ССОР, 
и я имею честь сообщить 
Вам о неизменности этой 
позиции.

Касаясь отношений между 
нашими государствами, мы 
вновь подтверждаем стрем

ление развивать сотрудни
чество в политической, эко
номической, культурной, на
учной, технической, гумани
тарной и других областях 
на основе принципов взаим
ного уважения и обоюдной 
выгоды, равенства и невме
шательства во внутренние 
дела.

Я приветствую и поддер
живаю Ваше предложение
об установлении полных ди
пломатических отношений 
между нашими государства
ми и уверен, что этот акт 
отвечает интересам народов 
обеих стран и будет спо
собствовать укреплению меж
дународного сотрудничест
ва и всеобщего мира.

С уважением 
Ислам КАРИМОВ.

7 марта 1992 г.
г. Ташкент.

Вниманию депутатов

БЕЗ когаов
НЕ БУДЕТ 

ЯИЦ
Одиннадцать предприятий 

концерна «Узхлебопродукт» 
специализируются на выпус
ке комбикормов для жи
вотноводства и птицеводст
ва. Заводы в Ташкенте, Ко- 
ьанде, Карши, Навои, Тахиа- 
таше, Акалтьгае, Учкургане, 
Ленинске. Джамбае, Шурчи 
и Ханки пртизвели его в
1991 году свыше двух мил
лионов тонн. Много это или 
мало? Явно недостаточно, 
если исходить из возросшего 
спроса. Так, потребность 
РПО «Узптицепром* с его 
семидесятью хозяйствами 
удовлетворяется примерно 
на 80 процентов. Таковы 
реальные возможности кон
церна.

Значит, надо наращивать 
мощности действующих Ком
бикормовых заводов, стро
ить новые. Эта задача уже 
решается. В настоящее вре
мя Йригады треста «Узспец- 
монтаж* Минстроя респуб
лики завершают монтаж тех
нологического оборудования 
в цехах одного из пред
приятий комбината хлебо
продуктов в г. Акташе Са
маркандской области, рас
считанного на ежесуточный 
выпуск 650 тонн продук
ции. Она будет получена во 
втором квартале текущего 
года. Намечается также 
строительство объектов в 
Шахрисабзе, Багдаде и Кур- 
гантепе.

Наращивание мощностей 
комбикормовой промышлен' 
ности идет и за счет рекон
струкции, технического пе- 

‘ ревооружения действующих 
предприятий. К примеру, на 
заводах в Коканде, Навои, 
Ханки, Шурчи и Джамбае в 
течение последних пяти-шес- 
ти лет взамен морально и 
физически устаревшего о^- 
рудования установлено бо
лее совершенное. В резуль
тате производственные воз
можности заметно улучши
лись, повысилась и культура 
труда. Внутри отрасли идет 
специализация. Одним пред- 

Л прнятиям, к примеру, пору
чается выработка сложных 
комбикормов, другим —• гра
нулированных.

...И БЕЗ 
ТАРЫ ТОЖЕ

Знает ли покупатель, что 
обг.1чная филейка ,(в просто
народье решетка) для упа- 
копки яиц стала дефицитом 
на многих птицефабриках, 
РПО «Узптицепром» вынуж 
)«ио было искать выход но 
зтой сложной ситуации. По
могла голландская фирма 
«С^торк». С ней заключен 
контракт на поставку не 
скольких комплектов маши
ны «ЛКО'Г)00» для формов
ки филеек. Ия чего же? Из 
обычной макулатуры. Про- 
изнодительиость каждой - 
500 штук упаковочной тары 
и час. I

Условия договора соблюдя- 
К1тси: уже получены три 
комплекта, подготовлены по
мещении для их установки.

.  Также идет монтаж 1И На 
ноиОсной птицефабрике яич 
ною нцправления. €ЛЕО 
(500* устанонят и на Кува- 
сайрком птицеобъедкнении. 
других подобных предприя-
ГИН,1,

и. АХМЕТОВ, 
наш корр.

.  У К А З
П Р Е З И Д Е Н Т А  Р Е С П У Б Л И К И  У З Б Е К И С Т А Н

О Б О Б Р А ЗО В А Н И И  КОМИТЕТА ПО Д Е Л А М  
Р Е Л И Г И Й  ПРИ К А БИ НЕТЕ М И Н И С ТРО В  

Р Е С П У Б Л И К И  У ЗБЕКИ СТА Н
Основываясь на Законе делам религий при Кабине- 

Республики Узбекистан «О те министров Республики 
свободе совести и религйоз- Узбекистан, 
ных организациях», прояв- 2. Установить, что Коми- 
ляя уважение к свободе ве- тет осуществляет свою дея- 
роисповедания и религиоз- тельность в строгом срот- 
ным потребностям граждан, ветствии с требованиями За

кона «О свободе совести и 
религиозных организациях», 
а также других соответст-

........... ........... .........  вующих законодательных ак-
17’Б5разотать Комитет по тов Республики Узбекистан.

а также в целя:; укрепления 
связей и обеспечения тес
ного сотрудничества с рели 
гиозными организациями:

3. Возложить на Коми
тет по делам религий при 
Кабинете министров Рес
публики Узбекистан реше
ние следующих основных 
задач:

— установление тесного 
взаимодействия и сотрудни
чества государственных орга
нов с религиозными орга
низациями, расположенны
ми на территории респуб
лики;

— проведение совместно 
с хокимами областей, горо
дов и районов единой поли
тики в решении религиоз
ных вопросов;

— представление в госу

дарственной политике инте
ресов религиозных органи
заций республики, зарегист
рированных в установленном 
законом порядкё.

4. Кабинету министров 
при Президенте Республики 
Узбекистан, исходя из нас
тоящего указа, в недельный 
срок принять соответствую
щее постановление и утвер
дить положение о Комитете 
по делам религий.

Президент 
Ресяублики Узбекистан 

И. КАРИМОВ.

гор. Ташкент,
7 марта 1992 г.

/

ТАШКЕНТ. Вп*р§ы* освоен 
аь.пуск электрических стери- 
пиэаторов для мягких контакт
ных линз индивидуального 
пользования. Спрос на этот 
прибор огромен не только 
Узбекистане, но и далеко за 
его пределами. Межотрасле-
■ое ивучно-производсгшеннов 
объединение «Поиск» совмест
но с Республиканским ценг 
ром контактной коррекции 
зрения Министерства здраво
охранения Узбекистана разра
ботало и осуществило его 
производство. Более 100 тысяч 
стерилизаторов изготовлено 
и отправлено в разные города 
СНГ.

В ближайшее время м*жот- 
раслевое научно-произврдст- 
венное объединение «Поиск» 
отправит стерилизаторы, из
готовленные в экспортном ва
рианте, в ряд зарубежных 
стран. Здесь также внедрили 
в производство новые контей
неры для хранения и стерили
зации контактных линз, кото
рые по качеству превосходят 
все имеющиеся аналоги, вы
пускаемые в СНГ,

НА СНИМКЕ: радиомонтаж- 
ники С. Кисалов м Ю. Тюрин.

Фото А. ГОРОКРИКА.
(Фотохроника Узинформ).

НЕ МЕШАЛИ БЫ
Когда вышел ^акон о сред

ствах массовой информации, 
немного возвысивший клан 
журналистов, мы воспрянули 
духом; наконец-то минула 
пора палочной дисциплины, 
суфл^ской подсказки, рабс
кой зависимости. Действите
льно вольным воздухом пах
нуло: наш брат режет прааду- 
матку, и даже порой перебар
щивая. Примеров с «Комсо
молкой» достаточно.

Вместе с тем. несмотря на 
послабления, пресса все еще 
не избавилась от уздечки, 
частенько ее загоняют в угол.

...Чего только не делают 
коллективы областных газет 
«Кашкадарье хакикати» и 
«Кашкадарьинская правда», 
чтобы сохранить свой статус, 
не утратить доверия и любви 
читателей, обрести экономи
ческую самостоятельность, 
отказывая себе во многом. Ис
пользуются спонсорская под
держка, накопления от рекла
мы, малообеспеченным се
мьям предлагаются бесплат
ные или удешевленные под
писки, развиваются шефские 
связи, коммерческая дея
тельность. Но от петли, наки
нутой на шею редакциям об
ластным управлением печа
ти. никак не освободиться.

Мало того, за типофафское 
обслужиеание взимаются
баснословные суммы, взя
тые. на мой взгляд, с потол
ка, потому что производствен
ный отдел облтипофафии 
производит все расчеты бук
вально на« глазок. Поборы до 
того абсурднь), что уже и

клише стоит намного дороже 
снимка, и по этой причине 
газеты скоро будут «безгла
зыми». Тем не менее на
чальник управления А. Му- 
минов придумал еще фантас
тический оброк: поставил 
редакции газет в положение 
арендаторов. За каждый каби
нет приходится телерь пла
тить по четыре тысячи рублей 
в год.

С цакой стати? Когда стро
ился в Карши Дом печати; то 
предусматриаалось отвести 
место и для редакций. За 
неимением отдельного корпу
са им отвели по этажу.

Кто знал, что несоблюден
ная в свое время формаль
ность — документальное за
крепление прав собственнос
ти — сыфает теперь с редак
циями столь злую шутку?

А. Муминов, воспользовав
шись оплошностью, постепен
но выживает их. Забрал боль
шую часть кабинетов под из
дательство «Насафо и посяга
ет на другие помещения, 
действуя по принципу: «Не 
уйдешь — плати».

Почему же права каршин- 
ских журналистов ' не защи
щены в области столь же 
надежно, как. например, в 
Сурхандарье, где работники 
редакций сами укрепляют се
бя финансово за счет аренды 
помещений?

И за это надо ли браться 
А. Муминову, если он так хо
зяйственно озабочен? Ведь в 
областной типофафии уйма 
возможностей обеспечить 
нормальную экономическую 
ситуацию. Здесь множество

полупустующих комнат. Один 
только зимний сад, где с на
чала эксплуатации Дома печа
ти не выросло ни одной бы
линки. требует первоочеред
ного внимания.

Пополнилась бы касса 
предгч>иятия и за счет рацио
нального использования обо
рудования, обновления его. 
За многие годы мало что из
менилось я типофафиях. 
Лишь недавно приобретена 
крупнокегельная машина, да и 
та с малым набором шрифтов. 
Приходится платить немалые 
амортизационные отчисления 
за простой двух ротационных 
машин, ряд операций выпол
няется вручную.

И еще одно ущемление 
жур1иалистских прав; област
ной журналистской организа
ции не дают добро в облсо- 
вете (А. Муминов этому вос
противился) на учреждение 
собственной газеты. Мотиви
ровка — она будет конкури
ровать с областными газе
тами. Ничего себе аргумент! 
Разве творческое соперни
чество противопоказано, » 
нынешних рыночных услови
ях? Если кто и может оказа
ться в невыгодном положении, 
так это областная журналистс
кая организация, которая, 
вкладывая средства я издание 
своей газеты, рискует «прого
реть».

Но это проблема журналис
тов, и в соответствии с зако
ном им никто не вправе пре
пятствовать.

I .  ПЕТРШНКО,
член Сою м журиаяиетоа.
Каршн.

Свой хлеб—гарантия независимости ™ бездействующая мельин

по ТРАДИЦИЯМ ОТЦОВ
Было время, когда в на

шем совхозе всего две-трн 
бригады занимались хлопко
водством, стальные сеяли 
хлеб. Такт раскладка раз
мещения культур была вы. 
годна н хозяйству, я дехка
нам. Планы выполнялись, 
совхоз получал доход, а зем
ледельцы в достатке были 
обеспечены зерном. Сами 
возили его на мельницу, за
пасались мукой, и в этом 
смысле никогда не опасались 
за завтрашний день.

Но пришли другие време
на, и нас заставили увели
чить производство хлопка’за 
счет резкого сокращения 
площадей под зерновыми и 
другими культурами. И та
кое положение продолжалось 
25—30 лет. Планы хлопко- 
заготовок мы выполняли̂  а

вот за мукой пришлось бе
гать в магазин. И хорошо, 
что этим временам необос
нованным перегибам и изв
ращениям в сельском хо
зяйстве пришел конец.

Когда меня назначали ди-- 
ректором совхоза, я начал 
с того, что посоветовался со 
специалистами, аксакалами 
По всем кардинальным воп
росам ведения хозяйства. И 
Ъот совместно решили выде- 
лить для начала 500 гек
таров под пшеницу. И не 
ошиблись, урожай превзошел 
все ожидания. Только в ми
нувшем году между 2747 
семьями, проживающими в 
совхозе, мы распределили 
300 тонв зерна — по сто и 
более килограммов на каж
дую. И дехкане вздохнули 
свободнее. Заработала дол-

Цв.
В нынешнем году под зер

новые отвеян уже более 20. 
процентов орошаемых зе
мель. Весомую прибавку к 
совхозным хлебным закро
мам даст и частный сектор. 
В прошлом году 389 семей 
получили и расширили при
усадебные участки. 20—25 
процентов их площади при
ходится на богарнцр земли. 
Вот здесь и заколосится 
пшеница.

Я убежден в пр<1Внльности 
того, что мы сейчас делаем, 
расширяя посевы зерновых и 
повышая урожайность пше
ницы. Тому  ̂ кто следует 
традициях отцов и дедов, со
путствует удача. Производить 
хлеб насущный — дело свя
тое.

Т. ХАЛМУРАДОВ, 
директор совхоза имени 
50-летия комсомола Узбе
кистана Ульяновского 
района.

ВСТРЕЧА С ДЕЛЕГАЦИЕЙ СОЦИНТЕРНА
9 марта Президент респуб

лики, председатель Народно- 
демократической партии Уз
бекистана И. А. Каримов 
принял делегацию Междуна
родного объединения социал- 
демократических партий 
(Социнтерна) во главе с его 
вице-президентом, председа
телем конституционной ко
миссии бундестага ФРГ  Хан- 
сом-Иохеном Фогелем. Деле
гация прибыла в реопублииу 
по приглашению Центрально
го совета НДП Узбекистана.

Она совершает ознакомитель

ную поездку по ряду респуб

лик, входящих в СНГ.

В откровенной, дружеской 

беседе Презадёнт республики 

рассказал гостям о тех иа- 

менениях, которые произошли 

в Узбекиста1не .после провоз

глашения им независимости.

И. А. Каримов подробно от
ветил на вопросы Х.-И. Фо
геля, касающиеся содиально- 
экономического развития рес. 
публики.

В тот же день делегация 

Ооциятерна побьшала в (пар

ламенте Узбекистана. В бе

седе, в которой участвовали 

Председатель Верховного Со

вета Республики Узбекистан 

Ш. М. Юлдашев и председа

тели ряда комитетов, были 

рассмотрены вопросы расши

рения парламентских связей.

На состоявшейся пресс- 
конференции Х.-И. Фогель 
ответил на вопросы предста
вителей республиканских 
средств массовой информа
ции.

(Узинформ).

ВКУСЕН МЕД АРЕНДНЫЙ

I  соответствии < поствиов- 
ййниши Кввииота ммиметров 
при Президвите Республики 
Ьвекиггаи »0 в омианни фи
нансовой помощи госудврст* 
■«иным свльсиошайствеиным 
предпривтивм и совершвиство- 
миии И1  форм нозяйствоваиив» 
десвп . специали1 нроваииы1  
совхоаов. ВЮДИВШИ1  в обмет- 
иую пчеиоводцвекую ф^рму 
«Асалчм», ствпи арендными 
хоавйствами.

Таков решвиие арвло у пче
ловодов давно. Постановление 
правительства усиорийо рвшв- 
иив вопроса.

Полива свмостовтвяьность 
при ареидио* девтельиости

поавопит иоплемтивам решать 
самим все вопросы. В том чис
ло — рвавития инфраструкту
ры, штатного расписвнив, со
держания специалистов и 
другие. Радует пчеловодов и 
то, что в ечвт госпоставок поА- 
д«т не вся проиаведеиная про- 
дуициа, осиовиум часть ев 
можно будет реализовать са
мостоятельно по договориым 
ценам. Полученная прибыль 
даст воаможиость развивать 
отрасль дальше.

Г. НАДЫЮ вА, 
соб. корр. «Народного 
слова».
Хорезмская облвсть.

К О З Ы Р И  « Б Е Л О Й  В О Р О Н Ы »
ПОКА ЕЩЕ НЕ БИТЫ, НО ПРЕДПРИНИМ АТЕЛЮ  НУЖНА ПОМОЩЬ

Заявку о себе он сделал 
впервые на выставке-ярмарке, 
организованной Научно-ис> 
следовательск»уи институтом 
научно-технической инфор
мации. Уже то, что а списке 
учаЛников Алексей Кузьмич 
Махонин значился, как пред
приниматель, прозвучало ново 
и смело. Среди предприятий, 
колхозов, совхозов, НИИ, ву
зов это выглядело необычно, 
как и вообще, пока у нас 
воспринимаются предприни
мательство, предприимчи' 
вость, деловая инициатива. А 
на редких представителей это 
го нового энергичного племе
ни смбтрят как на «белую 
ворону*.

С трибуны он коротко и 
уверенно изложил свои сооб
ражения, выложил' «козыри». 
Главными из них были энту
зиазм и убежденность. Собст- 
венно, их у Кузьмича оказа- 
лось немало — и энергия, и 
доскональное знание' дела, в 
развитие которого верил, и 
умение подойти к людям, 
найти общий язык. Правда, 
как потом выяснится, одно де 
ло — найти понимание, и дру
гое — получить отклик, а тем 
более помощь.

В колхозе «Баяут» Гуяистан- 
ского района не без первона
чальной поддержки малого 
предприятия «Тегирмон» сня
ли развалюху —• заброшенную 
птицеферму. 24 на 12 метров. 
Вот и асе хоромы для пер
вой партии обитателей буду
щей фермы —• 70 нутрий. На 
чали с женой Галиной Ми

хайловной с того, что выгреб
ли навоз из сараюшки. Вруч
ную, без всяких компрессо
ров, пробили в бетоне 34 от
верстия для зверьков. Соору
дили 25 домиков, уложили 
Э тонны цемента в площадку 
обслуживания. По своим чер
тежам смастерили 25 наруж
ных вол|1еров. Забот и работы 
хватало с избытком. И забор 
нужен, и окна застеклить, и 
воду ведрами из Сырдарьи 
натаскать.

На первых порах как-,будто 
обустроились. Стало видно, 
что дело все-таки двигается, 
шевелится. Алексею Кузьмичу 
удивляются, в начинании его 
сомневаются — аерят и не 
верят, что толк выйдет. 
уже и завидуют (а чему соб
ственно?), к нему уже поавди- 
лись ездить как на экскур 
сию, напрешиааются а учени
ки. А ему бы вместо всего 
этого чуть-чуть больше под
держки и помощи. И мораль
ной, и материальной, финан
совой, в первую очередь. 
Ведь какие были накопления— 
ушли на ремонт, переселение, 
обустройство фермы, покупку 
зверьков.

Только астать на ноги, по 
ставить дело. рассуждает 
Кузьмич. •  там, Пожалуйста,
— и экскурсии, и школу се
минар готов открыть, только 
помогите же, люди, поддер 
жите на первых п м а* . А то 
же ведь, как рыба об лед 
бьешься а одиночку, из сил 
выбиваешься. Одно благо, что 
верная соратница рядом, всег- 
да поможет. А так помощи, 
«читай, и нет. Райисполком 
заинтересовался, но только 
рекламу делает, а ей время 
не пришло, приютивший кол
хоз Мм еяееле перебивает
ся, «Тегирмон» — далеко, 
у него и своих забот хватает. 
«Солидного спонсора бы

мне», — раздумывает ноча 
ми Алексей Кузьмич, сторож
ко обходя по ночам свое хо
зяйство. Разместились-то 
на отшибе, кругом бугры да 
овраги, а шкурки-то, они 
нынче а цене, того и гляди 
лихой человек глаз на зверь
ков положит, поживиться на 
дармовщинке любителей не
мало.

Смотрю я на Алексея Кузь
мича, ломаю себе голову: что 
движет этим человеком? 
Стремление разбогатеть? Да1 
Цель его — в уйти на 15 ты 
сяч рублей дохода. Это бли 
’жайшая. А можно, по при

кидкам, за два года выйти и 
на миллион. Но для этого раз
ворачиваться нужно: размах, 
масштаб требуется. А зна
чит, и помощь. Сырдарья ря
дом, но ведром не натаска
ешься — водопровод нужен. 
Без электричества нельзя — 
тот же корм запаривать. Как 
тут развернуться? А очень хо
чется дать выход своей жаж
де деятельности. Дать ей 
должное применение, чтобы и 
себе доход иметь, и другим 
польза — насыщение рынка 
мехом и мясом. Получится, 
обернется удачей задумка 
Алексея Кузьмича испо-

лать ему1 А не получится без 
поддержки, не найдется спон 
сора, может рухнуть мечта. И 
останется лишь горький опыт. 
Опыт не пропадет, конечно, 
пригодится самому Махонину 
или другому кому. Но надо 
же начинать, и пора уже при
выкать к тому, что человек 
дела — это не «белая воро
на», а человек дела. И пусть 
лучше получится у Кузьмича.

■. ЗИМЕНКО.
НА СНИМКАХ: вот такая она 

нутрия; Алексей Кузьмич и Гв* 
пина Миаайповиа Махоннны.

Фото Е. ЕАТЫР01А.
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Депутат крутым п м ат

один т ь  РйвшйИй ФшшйЕВй
ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ СОВРЕМЕННОГО РУКОВОДИТЕЛЯ

Производстаеинм объедннвнив «Ташгорпасстранс» зани
мается парааожой пассажироа а стопице Узбекистана. В 
•го состааа семнадцать аатопредпрнятий, которые еже- 
диеаио аыпуеиают на трассы города до полутора тысяч 
аатобусоа и 110  маршрутных такси, более трех тысяч таксо
моторов. «Ташгорпасстраися — это семнадцать тысяч рабо
тающих. Из них более одиннадцати тысяч водителей. Ру
ководит объединением народный депутат Республики Узбе
кистан Р. Ф . Файзуллаев,

На плечах »того молодого, 
элегантно одетого, постоянно 
озабоченного человека грк>- 
мадная ответственность за 
обеспечение двухмиллионно- 

’ го города ‘ пассажирским 
транспортом, он сталкиваекя 
с десятками труднс^аэреши- 
мых г^облем, с которыми 
ежедневно, ежечасно обраща
ются к нему руководктели 
предприятий, входящих в 
объединение.

...Накануне вечером Рав
шан Фатхуллаевич допоздна 
обзванивал парки. Уехал до
мой, лишь когда убедился, 
что дневной запас горючего 
наконец-то завезен. Утром, 
задолго до рабочего дня был 
в своем кабинете. Обзвонил

автопарка, умножении его 
технического потенциала. В 
итоге страдало население из- 
за плохой работы транспорта. 
Раджабов без раскачки изыс- 
мал возможность расширить 
территорию парка, вдвое 
увеличил подвижной состав, 
оснастил цехи гаражным обо
рудованием.

Заглянула в приоткрытую 
д в ^ ь  секретарша. Сооб
щила: на проводе Талды- 
Курган. Равшан Фатхуллае
вич поднял трубку. , Видно, 
приятная весть из казахстан
ского города — разглади
лась чуть заметная морщинка 
у переносицы. Так и есть: ’ 
принято его, Ф^йзуллаева, 
предложение о бартерной

автопредприятия, чтобы уз- сделке, Талды-курганский за
петь, все ли в порядке, сколь
ко подвижного состава на ли. 
НИИ. С головой ушел в доку
менты. Бьктро подписывал 
одни, делал пометки на дру
гих. Третьи заставляли интен
сивно работать мозг — где 
добыть дефицитные запча
сти, горюче-смазочные мате
риалы.

Сту« в дверн Вошли Н. С. 
Шарапов, заместитель, Г. А. 
Кудрина, главный экономист. 
Принесла расчеты, подгото
вить которые поручил нака
нуне. Затем принял несколь
ко директоров автобусных 
парков. У каждого свои за
боты. Не обратится, к при. 
меру, с пустяковым вопро
сом директор Сергелийско- 
го автобусного парка Уткур 
Раджабов. За два года он 
сделал больше, чем все его 
предшественники. Те мало 
заботились об оснащенностк

вод согласен отгрузить 350 
аккумуляторов и двадцать 
тонн листового железа в об
мен на «ГАЗ-24», отслуживший 
эксплуатационные сроки. 350 
аккумуляторов, конечно, не 
удовлетворят полностью по
требности автохозяйств, но 
все-таки. Листовое железо 
ведь тоже дефицит.

Невольно вздохнул облег
ченно, словно тяжкую ношу 
сбросил с плеч. Но скольз
нул взглядом по рабочему 
плану, и очередная забота 
полностью захватила его. На
до достать в Риге сотню мик
роавтобусов «РАФ», а в Пав
лодаре — 40 автобусов. 
Опять-таки, по бартеру. Зна
чит, надо где-то добыть пар
тию чеснока.,.

Снова в 'Дверном проеме 
секретарша. Доложила, что 
к нему на прием, как к на
родному депутату Республики

Узбекистан, просятся люди.
— Сколько их?
— Трое.
— Все по одному вопросу?
— Нет...
Взглянул на часы и сказал:
— Приму, пригласите.
Вообще-то у народного де

путата установлены дни и ча
сы приема посетителей. Но 
он отказался от такого гю- 
рядка, решив, что двери его 
кабинета всегда должны быть 
открыты для избирателей. 
Раз пришел человек, значит, 
надо. Только в прошлом году 
побывала у Файзуллаева не 
одна сотня людей.

На этот раз обратились за 
помощью пенсионерки М. 
Лухманова, Н. Махиня, Р. Же- 
ланина, У каждой — быто
вые невзгоды, которью не за
хотели уладить чиновники 
на местах. Звонков народно- 
го депутата оказалось до
статочно, чтобы все решить 
за несколько минут. Но для 
себя Равшан Фатхуллаевич' 
сделал пометки: взял на конт
роль.

Депутатские обязанности 
отнимают у Файзуллаева мно
го времени, но не сбросишь 
почетную ношу. Радуется, 
что выполнил наказы избира
телей, организовал махал- 
линские центры на Ц-4, Ц-5, 
Ц-6 Ташкента. У них хорошо 
обставленные помещения, за
асфальтированы ведущие к 
ним дороги. А школе № 9, 
подшефной кТашгорпасстран- 
са», выделено 80 тысяч руб. 
лей на приобретение обору
дования, ремонт здания.

Равшан Фатхуллаевич — 
член депутатского Комитета 
по транспорту, доро,жному 
хозяйству, связи и информа
тике. По его настоянию коми
тет рассматривал состояние 
дел с пассажирскими пере
возками в городе, вопросы со
циальной защищенности ра
ботников транспорта, улуч

шения поставок моторного 
топлива. .

В кабинет то и дело захо
дят сотрудники с бумагами, 
вопросами. Частые звонки 
прерывают беседы. Один 
из них поднимает Файзуллае- 
ва из-за стола:

— Я к  министру...
Может, День выдался осо

бенно напряженным? Нет, 
говорят сотрудники, у Равша
на Фатхуллаевича все дни 
такие.

За три года его руководст
ва объединением «Таштор. 
пасстранс» резко возросли 
объемы перевозок, доходы 
автобусных парков с 48,880 
тысяч рублей в 1989 году 
поднялись до 58.787 тысяч в 
минувшем. Еще заметнее 
сдвиги к лучшему в таксомо
торных парках. Доходы 
растут и в этом году. А ведь 
специалисты утверждают: да
же если удалось добиться 
только стабильной работы ав
тотранспорта, то в нынешних 
условиях хронических недо
поставок это уже достиже
ние.

Проблем ’в объединении 
еще хватает. Надо обновить 
авУопарк, пополнить его тех
никой — подвижной состав 
стареет морально и физиче
ски. Если два года назад в 
объединении насчитывалось 
до 30 процентов автобусов с 
пробегом более 300 тысяч 
километров, то теперь таких 
машин 46,8 процента . от об
щего числа. Прежде автохо
зяйства получали до 800 так
сомоторов в год, сейчас
лишь половину этого Кф1И-
чества. Решить их невозмож
но без современных подхо
дов к  работе, без предприим
чивости, хозяйской сметки, 
деловой хватки, наконец. И 
всеми этими качествами об
ладает Равшан Фатхуллаевич 
Файзуллаев.

Десятки АТС нового поколе
ния — квазиэлектронные — в 
последние годы введены в 
строй в Узбекистане. Первый 
комплекс из четырех станций 
вот уже более трех лет рабо
тает в Калининском районе 
Ташкентской области, почти 
ровесник ему — такой же в 
Ташбулаке Наманганской обла
сти. Сейчас более 14 тысяч 
абонентов, в основном на се
ле, пользуются услугами но
вых станций.

Разрушение прежних эко
номических и производствен
но - технических связей внесло 
свои негативные коррективы 
и в выполнение республикан
ской программы, строительства 
телефонных сетей на базе но
вейшего отечественного и 
зарубежного оборудования. И 
все же...

— Работа ведется, — гово
рит главный специалист Ми
нистерства связи республики 
Н. Г. Камалов. — И в  текущем 
году ожидается ввод, новых 
квазиэлектронных АТС. В 
Ташкенте ведется строительст
во электронной АТС. Ее про
ектная мощность — 20 тысяч 
номеров, пусковой комплекс, 
или первая очередь на 10  
тысяч номеров, в стадии заве
ршения. Жители 20-го кварта
ла Чиланзара с 1988 года тер-

Строится в Ташкенте

ЭЛЕКТРОННАЯ АТС
пеливо ожидают, когда же, 
наконец, будут завершены ра
боты, и зазвонят телефоны в 
квартирах. По соседству жи
тели массива Алгоритм на
деются, что и здесь пятиты
сячная новая АТС-Э войдет в 
строй в короткие сроки.

Первая в Ташкенте электрон
ная АТС... И множество проб
лем. Заказчик — городское 
производственное объедине
ние телефонной связи и радио
фикации — закрепил за этим 
беспокойным объектом своих 
лучших специааистов, решил 
сложные проблемы укомплек
тования оборудования, матери
алов, согласовал с городски
ми организациями графики 
выполнения работ.

— Но отставание очень бо- 
льшое, — с беспокойством от
мечает О. В. Тимофеева, на
чальник ОКСа предприятия.— 
Сегодня мы готовы необходи
мое полностью передать под
рядчику — е м у  треста «Рос- 
телефонстрой». Кстати, оно 
гораздо успешнее ведет рабо
ты на станционных сооруже

ниях, здесь уже завершен 
монтаж оборудования, идут 
пусконаладочные работы с 
участием завода - изготовите
ля из Уфы. А вот на линейно- 
кабельных работах дела идут 
плохо.

В целом за минувший год 
план строительно - монтажных 
работ выполнен лишь на 16 
процентов. С начала строитель
ства на этом объекте из 12  
миллионов рублей общего 
объема капвложений (станция 
очень дорогая), а это в основ
ном кредиты банка, освоено 5,5 
миллиона. В текущем же году 
трудностей не убавилось. Да
же с финансированием не все 
ясно, а стоимость объекта зна
чительно подорожала.

— Да, графики не выдержи
ваем, — соглашается начальник 
СМУ треста «Ростелефонст- 
рой» X. Г. Гулямов, — при
чин много. Постоянно срыва
ются поставки кабельной про
дукции, вот и сейчас почти 
нет станционного кабеля ТСВ, 
не укомплектовано оборудо
вание. Есть проблемы по оп-

тико - волоконному кабелю, 
которого немало предстоит 
уложить на этом объекте. И 
все же в 1992 году можно на
деяться на завершение работ 
и ввод первой очереди новой 
АТС на 10 тысяч номеров. ^

Правда, рабочим и специа
листам е м у  предстоит решить 
очень сложные проблемы — 
выполнить 4—5 переходов че
рез большие улицы, проло- 
жить и смонтировать множест- 
во кабелей на межстанцион- 
ных связях, ввести аппаратуру, 
да и с оптико - волоконными 
кабелями хлопот будет нема
ло. Однако комплекс очень 
интересный, и коллектив СМУ 
постарается сделать все ка
чественно. Но, разумеется, 
заказчик должен решить все 
вопросы финансирования.

Электронная АТС. Вот К 
пришел черед жителей Таш
кента стать обладателями 
этой современной техники, 
техники будущего. Высокое 
качество, надежность, десятки 
дополнительных услуг, мно- 
гие другие преимущества для 
абонента — это все может 
электронная АТС. Однако как 
скоро смогут связисты прео
долеть выросшие вдруг перед 
ними барьеры?

А. КУДИНОВ.

НОВОСТИ

А. АЛИМОВ.

НАМАНГАНСКИЙ
ОКСАМИГ

Я знаю, есть между вас та 
иие, что, чуть Бог п^шмт ка 
кую корысть, — пошли тот же 
час драть китайку и дорогие 
оксамиты себе на омучи, — 
укорял своих побратимов 
главный герой повести Н. В. 
Гоголя «Тарас Вупьба».

Атаман, как всегда, был аб 
солютно прав. Верхом шика 
считалось у казаков иметь ону
чи из редких тканей, коей с 
давних времен был оксамит— 
«плотная шелковая ткань с 
мягким гладким и густым вор
сом» (по В. И, Далю). Сегодня 
она известна нам как бархат, 
хотя От смены названий пот
ребность в ткани ничуть не 
уменьшилась. Наоборот: каж
дый модиик имеет или мечтВ' 
ет иметь изделие из нее.

Учитывая подобную ситуа

цию, предприимчивые люди в 
Наманганском районе и ре

шили организовать выпуск 
дефицитной продукции... Ини
циатором в »том деле стало 

руководство торгового цент
ра «Лола». После изучения 
ситуации и предварительной 
договоренности с Краснояр
ским шелковым комбинатом, 

где налажено подобное про
изводство, сюда из Ташбула- 
ка направилась группа рабо
чих из восьми человек. Наши 
земляки оказались способ
ными учениками и за корот

кий период успешно овладели 

приемами ткачества.
В августа прошлого года в 

районный центр завезли 14 
станков «ТНВ-16», установив 
их в одном из светлых и про
сторных помещений местного 
ремонтно - производственного 
предприятия. А в начале сен
тября вышла и первая партия 
продукции. Правда, белого 
цвета, но по договоренности 
бархат пока отправляется в 
тот же Красноярск, где при
обретает различную окраску.

Сегодня ткачи специализи
рованного малого предприя
тия «Фаза» изготовляют ежед
невно по 1^ — 20 метров тка
ни каждый. Пользуется она у 
покупателей огромным спро
сом, а потому, по словам его 
руководителя Абдуллажона 
Иминжанова, МП намерено 
расширяться. 8 нынешнем го
ду будут действов(|гь уже 40 
станков, что позволит произ
водить ежедневно по 600~700 
метров бархата. Это почти по
ловина всего объема продук< 
ции, выпущенного за четыре 
месяца 1991 года. Планирует
ся также наладить на месте и 
окраску ткани.

Справедливости ради сле

дует подчеркнуть, что орга
низации подобного предприя
тия, единственного в Наман- 
ганской области по произ

водству оксамита, во многом
способствовало позитивное 
отношение к различного рода 
новациям районных властей. 
И, конечно же, администра
ции ремонтно-производствен
ного предприятия. Это уже 
нв первый случай, когда они 
поддерживают людей с де
ловой сметкой.

К. ГОРОД1ЦКИЙ.

...Когда говорм мало, 
а делают много, всегда 
гарантирован успех, 
положительный результат.
А много делают, как всегда, 
рабочие люди. От них зависит 
деловая жизнь республики, 
деятельность заводов, фабрик, 
предприятий.

Хлопкоочистительный 
завод Ильичевского района 
Сырдарьинской области 
в прошлом году перевыполнил 
план по перюаботке сырца. 
Конечно же, благодаря труду 
своих рабочих и служащих. 
Труду Мамараима Ташбаева — 
бригадира наладчиков по 
выработке волокна 
(на верхнем снимке), 
кропотливой работе 
лаборатории, где хозяйками 
Татьяна! Туева и Гули
Курбонова, благодаря
мастерству токаря пятого
разряда Рустама Исрафаилова,
работающего на заводе уже
<7 лет. Одним словом, если бы
не люди труда, возможно,
наша живнь стала бы намного
сложнее, труднее.

Фото в. ВАТЫРОВА.

ДЕЛОВЫЕ
ЖЕНЩИНЫ

ОБЪЕДИНЯЮТСЯ
решимость помочь быстрее 

вывести экономику из кризиса 
продемонстрировали участни
цы завершившейся в Ташкен
те встречи деловых женщин 
независимых республик Сред
ней Азии и Казахстана.

Участницы — руководители 
различных предприятий, фирм, 
кооперативов, обсуждали воп
росы снижения напряженнос
ти на рынке, свои возможнос
ти в насыщении его товарами 
первой необходимости. Они 
наметили программу оказания 
помощи тем, кто желает от
крыть собственное дело, рас
смотрели перспективы сотруд
ничества.

Участницы встречи узнали, 
как решаются эти вопросы в 
Узбекистане. Здесь создана 
Ассоциация деловых женщин. 
Под ее эгидой действует мно
гопрофильный центр «Зумрад», 
куда входят школа бизнеса 
для женщин, правовой центр 
«Химоя» («Защита») и произ
водственно-коммерческая ■ фир
ма «Ташгуль». Любая женщи
на может получить здесь кон
сультацию по правовым вопро
сам,- помощь в открытии соб
ственного дела.

Филиалы Ассоциации дело
вых женщин Узбекистана 
уже открыты в Андижане и 
Джизаке.

Участницы встречи приняли 
обращение к президентам су
веренных государств Средней 
Азии и Казахстана. В нем про
звучала просьба об оказании 
им поддержки, проведении 
льготной политики для женщин- 
надомниц, а также для тех, кто 
занимается индивидуальной 
трудовой деятельностью.

|Узинформ|.

СВОЙ ИМПОРТ
в л т  к  ТЕЛУ’

Ликвидация внешнеторговых 
структур бывшего СССР оста
вила многих потребителей Ка
захстана без импортных това
ров. Поэтому на днях Кабинет 
министров Казахстана принял 
предложение ряда министерств 
и ведомств о создании при 
Минторге республиканской 
хозрасчетной внешнеторговой 
фирмы «Казимпортторг». Она 
займется операциями с зару
бежными партнерами по заво
зу в республику товаров за 
счет централизованно выделя
емых валютных средств и то
варообменом за счет го
сударственных товарных ре
сурсов. Весь импорт будет 
распределяться Министерст
вом торговли по областям и 
городу Алма-Ате «в установ
ленном порадкев.

ЧИСТО ТАМ, ГДЕ НЕ СОРЯТ
Номиетенткые специалисты определили, что одно де 

рено иыделяет за сутки столько н«сло1)ода, что его хва
тает для жниии трех челонок. Поэтому остается толысо 
сожалеть, что в и«нтм городе мало зеленых нисажде 
ний... Жители многих 1̂ ногоэтажиых домой нырастили 
коо что, а вот коммунальное хозяйство оиеленснием го
рода практически не занимается.

В запустении /(ктскнП нарк. Цветников и дерепьсн раз. 
Два и обчелся. В центре Джиаака, нинротнв облисполко
ма, огромный пустырь с иесколькими чахлыми деревца 
ми. Зато сорной траиы предостаточно.

Каждый год объявляются месячники и дпухмесячпнки 
леса и сада, борьбы за санитарную чистоту населеннтлх 
пунктов. Сотни тысяч плодовых дерев|.ев и декоратив
ных кустарников вы-ажинакя. Но потом о них за6ьшаи>т, 
и 1Ибиут аолен1.1е нисаждення, а вместе с ними и огром 
иые с|кздстиа. Ведь саженцы всегда были дорогими, сей 
час же подавно.

Но более всего меня, как специалиста и го}к)танку. 
бесноко1гт санитарное состояние областного центра. По
чти у каждого дома Мусорная свалка. Например, жители 
нескольких миогс13тажных домов микрорайона Ц-2 «Л> 
приспособились сваливать бытовой мусор во двор школы 

I!» имени Л. Гайдара.
Или посмотрите, что творится но улицам имени Ост 

ронского. «1»уркита, Иваноие кого. Их жители вываливают 
мусор в оросительные арыки. При зтом нечистоты раз 
н(к;ятся водой на большое расстояние, создавая угрозу 
здоровьк» ли»де()

Обилие стихийны* мусорных свалок в микрорайонах

. 3/1, Ц-2 «Л», в окрестностях мелькомбината М  7, ншо- 
лы №  17, залитые подвал1.1 ;ки̂ ^ыx домов создают бла- 
гопри)|тные условии дли расплода мух и комаров. Кома
ры, например, прочно обосновались в подвалах домов, 
отравляя и бе.'1 того нерадостную и:иянь,

В крайне неприглядном состоянии находятся террито 
рии многих .аитотранснортных организаций, жилые дома 
передвижной механизироватюй колонны М  52, заводов 
керамических изделий, пластмасс, керам.зитового ИСМ-1 
и многих других. Их руководители практически не знбо 
тятся о чистоте и порядке на своих территориях, а зна 
чнт, не аасютятся о здоро»н.е людей.

Кслн в холодное время мы как-то спасались от мух и 
комаров, гниения нечистот, то с наступлением теплых 
дней санитарное и зкологическое состоя1Н1е города зна 
чительно ухудшится. Поэтому вполне вероятна возмож 
Н1х.ть вспышки инфекционных заболеваний. Усугубляет 
ся это еще и большой занолняемостью детских садов, 
нехваткой де.1инфицнруюн;их и моюн;их средств.

Ксть. правда, в городе специальная служба, котсфая 
обяз.»на поддо^мкивать санитарное состояние. Но она 
маломо|циая, техники там старая, часто выходит из 
строя, Поэтому остается только уповать на сознатель 
ность нашего населения, убеждать жителей областного 
центра, чтобы они сами ноддержинали чистоту дворов и 
подъездов. ВеДь чисто не там, где метут, а там. где не 
сорят.

Ф.  ШЛХЗАДАЕВА, 
главный врач Джнзакской 
городской сшюпндстаиции.

СТИРАТЬ САМОМУ Н ЕЩЕ ПЛАТИТЬ?..
КАК НИ СТРАННО, НО КАШКАДАРЬННЦЫ ДЕЛАЮТ ЭТО С УДОВОЛЬСТВИЕМ
«Сегодня — на сегодня»

— такую форму обслужива
ния населения ввели пред
приятия кашкадарьинского 
производственного объеди
нения «Рембыттехника». В 
присутствии заказчика ре
монтируют электрические 
аппараты — пылесосы, сти
ральные машины, утюги, 
бритвы, часы.

Быстрое выполнение зака
зов выгодно не только заказ
чикам, но и предприятиям. 
Для первых сумма сбора за 
срочное .вьтолнение мало
заметна, а предприятие до
полнительно получает де
сятки тысяч рублей дохода. 
Возрос и заработок специа
листов.

В Кашкадарье серьезно 
задумались над внедрением 
новых форм бытового обслу
живания. И надо сказать, 
многое из задуманного уже 
внедрено в практику. Так, 
в Шахрисабзе все мелкие 
поломки бытовых приборов 
можно устранить в открыв- 

' шемся салоне самообслужи
вания «Сделай сам». Кли
ентам предоставляется обо
рудование, необходимые ма
териалы. Здесь же можно 
получить консультацию и 
практическую помощь.

В областном центре соз
дана прачечная самообслу
живания. Здесь новейшие 
чехословацкие и германские 
])аашины, оборудованные по
мещения для сушки и глаж
ки белья. Все операции ав

томатизированы. И что не
маловажно — стоимость ус
луг сравнительно невелика.

Новая служба работает с 
утра до позднего вечера. По 
решению облбьггцентра по
добные прачечные самообс
луживания будут созданы во 
всех городах и районных 
центрах области. Кстати, это 
решение было принято пос
ле того, как бытовики убе
дились, что жители Карши с 
энтузиазмом восприняли 
новую’ форму обслуживания.

В сттециализированном 
ателье Дома быта «Гульба- 
хор» объединения «Обувь- 
швейбыт» внедрен прием 
заказов на пошив и ремонт 
одежды по предварительной 
записи. Это новшество осо
бенно понравилось женщи
нам: оно избавило их от не
обходимости тратить время 
в очередях. Причем клиент 
не только сам назначает 
удобные для него день и час 
посещения, но и может выб
рать масте;ра. которому от
дает предпочтение. Такой 
же метод обслуживания вво
дится и в остальных пятнад
цати ателье и мастерских 
объединения.

На предприятиях объеди
нения «Обувьшвейбыт» все 
более широкое распростра
нение находит прием зака
зов на изготовление легкого 
женского платья по часо1Во- 
му графику, изготовление 
головных уборов на ручных 
вязальных машинах.

В швейных ателье Клршн 
впервые опробована новая 
форма обслуживания «Сегод
ня - на завтра». Внедре
нию этой прогрессивной 
формы сервиса предшество
вали повышение квалифика
ции закройщиками и порт
ными, аттестация рабочих

• мест, внедрение бригадной и 
договорной форм труда. 
Новая форма обслуживания 
повысила требовательность 
к качеству и срокам испол
нения заказов. В результа
те резко снизилось коли 
чество жалоб, нареканий за
казчиков, сократились сро
ки исполнения.

Самый различный набор 
услуг предлагает заказчикам 
и производственное объеди
нение «Фотобытхимчистка» 
Кашкадарьинского облбыт- 
центра. Недавно к уже 
имеющимся добавилась еще 
одна: на дому по предвари
тельным заявкам по теле
фону. Современная съемоч
ная и осветительная аппара
тура позволяет качественно 
выполнять заказы.

Целью внедрения всех 
этих новых форм является 
более качественное и удоб
ное для заказчиков обслужи
вание.

А. МИНГУЛОВ,
И. КОГАН, 

специалисты НПО «Уз- 
быттехцика».

Карши.

ПРОФСОЮЗЫ: 
РАДИУС ДЕЙСТВИЯ

Студент к рьгаок. Их сов
местное существование по 
большому счету не взаимо
исключение, они необходи
мы друг для друга. Но как 
сделать, чтобы студент чув
ствовал себя в рыночных от
ношениях социально защи
щенным, а рынок не оттор
гал его своими жесткими 
правилами бытия?

Похоже, Ташкентский обл- 
совпроф ищет пути прнли- 
рения этих двух «субъек
тов». Каковы же они? На 
этот н другие вопросы от
вечает председатель Таш
кентского облсовпрофа 
Д. Н. ДЖАХАНГИРОВА.

Дильбар Набиевна, с 
января сего года, согласно 
постановлению Кабинета ми
нистров при Президенте рес 
публики, успевающие сту 
денты в вузах получают сти
пендию в размере 265 руб
лей, из них имеющие толь
ко хоропше. а также хоро
шие и отличные оценки 
295 рублей. Суммы, как вид
но, приличные. Но решают 
ли они проблему социаль 
ной защищенности студен
тов в условиях свободного 
ценообразования?

Частично да. I? 
данном случае моА<но уве
ренно сказать, что правитель 
ство сделало все от него за 
висящее, чтобы оградить эту 
часть населения республики 
от стихии рынка. Теперь 
мИогое зависит и от самих 
студентов, в частности, от 
их профсоюзных организа
ций. Могут возникнуть вон- 
к)сы: почему именно теперь? 
'азне профсоюзы раньше не 

уделяли этим В1»просам свое 
внимание? Уделяли. По стра
дало это дело кикой то не 
обязателыик-тью; про(1)союзы 
потребуют администрации 
вьшолннт или нет, в аависи 
мости <я настроения и соз
нательности руководства. Та 
кое положение дел пемысли 
МО в крупных трудовых кол
лективах, тогда как в выс- 
пшх учебных заведениях 
чуть ли не в порядке вен\ей. 
Почему? Дело в том, что ад
министрация вузов неохотно 
идет, вернео, 1ювсе не идет 
на :ткли)ч«1ние соглашения 
со студенческими профкома
ми, Поясняю, соглашение 
это своего рода коллектив 
ный договор пр(м{>кома, зак 
лючаемый от имени членов 
профсоюза с  администрацией 
«уза. Н нем должны преду
сматриваться все моменты, 
но которым и двльиейнюм

могут возникнуть недоразу
мения. А  сегодня, когда ры
ночные отношения диктуют 
свои условия и проблемы за
нятости студентов выходят 
на первое место, особенно 
ражны согласованные дейст
вия.

Их занятость учебой 
или работой?

И то и другое. Адми
нистрация 'вуза должна дать 
твердые гарантии, что пре
дусмотренный учеб1юй про
граммой курс ле!кций, семи
наров, практических занятий 
и т. д. будет организован со 
всей тн^ательностью... Что 
касается трудовой занятости, 
то и здесь у руководства ву
зов большие возможности. 
Значительная часть студен
чества, как показывают оп
росы, желает 1В свободное от 
учебы время подрабатывать. 
В связи с этим в вузах мож 
но создавать своего роДа 
биржи или отделы по заня
тости студентов. Подобный 
опыт работы есть. Например, 
в Ташкентском текстильном 
институте администрация 
предусмотрела в своем шта
те трек сотрудников, кото
рые совместно с пр(к}жомом, 
комитетом союза молоде- 
1КИ факультетов собирают 
заявки, кто из студентов же 
лает подработать. .Затем че
рез районные биржи труда 
.эта служба выходит на кон 
кретные предприятия и ор 
ганизации. Кроме того, для 
девушек, умеющих шить, ин
ститут «рганизонал целый 
швейный уч8ст<ж. В ссн'лаше 
|Нии можно предусмотреть 
откр|.1тне в вузах 1к;»в(»змож 
ных малых предприятий, ко
оперативов, где работали бг>г 
сами СТУДС1ГГЫ в удоби(»е для 
,них время. ГОто же даст им 
громадный опыт практичее- 
кой работы, позволит, если 
не полностью, то хотя бы 
частично н<ить, нсносредст- 
венно соприкасаясь с рыноч
ными законами... Сл<жом, 
жить, заботясь о себе самому, 
а не ожидая перево/у* от ро
дителей.

Пе1к;пектииным представ 
ляется и другая форма заня 
тости студе11П'ов привле
чение их на условиях штат
ного сонмостител1лтва к про 
ведению научно-технических 
исследований, к рационали
заторскому и изобретатель
скому процессу через раз
личные временные труд(жые 
коллективы. Кстати, то, о 
чом я говорю, нггасе не но
вость, об ;»том есть с<н)твет

ствующий приказ бывшего 
Минвуза СССР, которым, на
пример, разрешается зачис
ление студентов старших 
курсов на должности инже- 
нербв, экономистов с опла
той 0.5 ставки... Минвуз 
СССР. 1как говорится, кан’* 
в Лету, но студенты оста
лись. Нужно только проя
вить заинтересованность, ини
циативу по созданию им со
ответствующих условий для 
работы 1В рьшочных услови
ях. А чтобы не пустить эти 
вопросы на самотек, надо 
включать их отдельными 
пунктами в заключаемые со
глашения с администрацией. 
В республике недавно при
нят Закон о занятости насе
ления. тем не менее еп;е 
досконально не разработаны 
механизмы его применения. 
Значит, подобное соглаше
ние остается пока основным 
юридическим документом, ко
торый гарантирует заш,иту 
прав и интересов как студен
чества, так и администрации.

В любом случае даже 
ныненшие стипендии и до
полнительные приработки 
вряд ли в полной мере за- 
п\итят студентов от жестких 
реалий рынка. Поэтому мно
гих из них волнует вопрос: 
а смогут ли они, как н бы 
лые годы, воспользоваться, 
скажем, услугами про<})илак- 
ториев? Поможет ли им в 
этом профсоюз?

Что касается вопросов 
охрнш.1 здоровья студентов, 
то следует отметить, что 
профс(Ж13ы республики, пред
угадывая нынепшюю сит> 1- 
цин), еп1е и январе прошло 
го года ♦к'лободили их от уп
латы частичной стоим(жтн 
путевки в санатории-профи- 
^ткто1)ии. То ость кан(Д!.1й 
из них получает путенку сто
имостью ЯОО - 400 рублей 
бсч-платно. Студентам же из 
числа В0И1ЮВ ннторнационали 
стон, кроме того, обес- 
печинается бесплатный про
езд в санаторий. Учи- 
тывая сегодняшние ре» 
ЛИН, облсонлроф намерен в 
летний период на базе одно
го ИЗ санаториев-‘П1>офилак- 
ториев области организовать 
оздоровление студентов с оп
латой всех расходов за счет 
профсоюзных средств. Вон 
росы охраны здоровья сту
денчества, их с(щнальная 
обеспеченность и занщта, как 
бы ни было трудно их ре 
шать, будут в центре внима
ния про(^оюзов.

В. петров.
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Резонанс

ЧЕМ Х У Ж Е , Ш  Л УЧ Ш Е?..
V

30 сентября прошлого года 
на сессии Верховного Совета, 
когда обсуждался вопрос о 
дезинформации, Лрозвучавшей 
в программе ТСН, я депута
там сказал, что ее корни надо 
искать «в радиусе одного ки
лометра, в не в Москве». У 
меня были для подобного за
явления основания, о которых 
знали члены комиссии. Но 
тогда под разными предлога
ми раэбор до конца не дове
ли, а тот, кто спрятался под 
псевдонимом «Шерхан Сало- 
мов», остался неизвестным...

В «Известиях» от 20 января 
вышла статья спецкоров «Мо
лодежи Узбекистана» Н. Ло- 
миногиной и С. Новопрудского 
«Студенческие волнения в 
Ташкенте» вместе с коммента
рием собкора еженедельника 
«Жизнь» Шахабутдина Зайнут- 
динова. Принимая его крити
ческие замечания в адрес 
пресс-службы, из-за которой 
статья не вышла в свет 18 ян
варя, не мешало бы осветить 
неприглядную роль Зайнутди- 
иова при подготовке статьи 
для выхода в свет 20 января. 
Он взвешенно акцентиро- 
в«л внимание читателей 
«Известий» на пропавших 
без вести и погибших. 
Причем делал это не от сво
его имени в том же коммен
тарии и даже не от имени ка
кого-нибудь Шерхана Саломо- 
ва. Он попросту спрятался за 
спинами журналистов Ломино- 
гиной и Новопрудского, внеся 
«незначительные» изменения в 
их статью. Если последние пи
сали, что «версии участников 
событий относительно числа 
раненых расходятся», то соб
кор <|Жизни» добавил от себя 
слово «убитых» и получилось: 
«версии участников событий от
носительно числа убитых и ра
неных расходятся». В следу
ющем предложении Зайнутди- 
нов безапелляционно заявляет:

К числу больших труже 
НИКОЕ на ниве высшего обра
зования можно отнести Ал№- 
сея Яковлевича Соколова. Он 
рано начал трудовую жизнь 
рабочим. Одновременно про
должал учебу и сорок пять 
лет назад, завершив ее на 
вечернем отделении истори
ческого факультета САГУ, 
стал преподавателем школы 
рабочей молодежи. Но не 
усиокоился на этом. Посту
пил в аспирантуру при ка
федре истории стран Ближ
него и Среднего Востока во
сточного факультета САГУ. 
Под руководством молодого 
талантливого ученого-востоко- 
веда Н. А. Халфииа кропот
ливо занимался исследова
тельской работой, которая 
завершилась в 1951 году 
присвоением ученой степени 
кандидата исторических на
ук е1ие четыре года спустя 
Соколов стал
федры истории стран вару
бежного Востока.

На становление Александ 
ра Яковлевича как исслед  ̂
вателя и педагога большое 
влияние оказали 
А. В. станишевс!^. ^  
Семенов. А. X. Бабаходжаев 
М. Г. Пикулин и ДРУгив'Л®" 
круг интересов был 
связан с проблемами стран 

Среднего Востока.
1 с 1951 г. начинается п^ 
дагогнческая
Соколова на родной м ф  ДР > 
где бессменно „«1!
по сегодняшний деиь, 
курсы по истории Котая, 
Йиньцзяна, Афганистана.. 
Алексей Яковлевич УС“®“ ”®
сочетает учебно методическую
работу саунной. Упорно ра
ботая с архивными мат р 

лами, он ввел в “ “У’ " ? *  
рот ряд ценных данных по 
К ^ а м ^  Афганистана и 
русско-афганских отиошетни

«Торговая _ ,^ и е
в Средней Азии « 
русско-афгаиских 
явилась заметным вмаД^ 
в изучение истории АФгато 
стана. В 1874 г. 
защищена докторская дне р

*”^роФессор Соколов и сего

дня полон сил и 
лекции настолько интересны,

студенты других
тов По его! нинцивтиве уни-

ве“  ятетская лекторская г^п-

на повывала в гомдах рее- 
публики, чтобы поближе по
знакомиться с рабочими и 
студенческими коллективами 
и в свою очередь ознакомить 
их с проблемами стран Вос
тока, с политикой, проводи 

независимой Республн 
кой Уабекистаи.

Труд а . я . Соколова отме
чей орденом Дружбы наро 
до», медалью «Ветеран тру
да*. Разумеется, высокой на
градой для наставника явля- 
ется признание учеников. Мы 
от всей души желаем долгих 
лет жизни и плодотворной 
работы человеку, чья судьба 
нернарывно связана с судь
бой узбекского народа, каж
дого из нас. •

I*. К А Д Ы Р О Н , 
Проректор Таижвнтского 
г«)сударст1«‘»110Го и»»с* 
ТИТуТП «<»СТ<)ШМ1еДС11ИЯ, 
кандидат исторических 
наук, доцент.

‘ Н , Р Н Х С И Е П А . 
кикдндат шторических 
наук, доцент <1сторнче 
(КОГО факультета Тиш 
ГИИ.

«Во всяком случае, на следу
ющий день от ран скончались 
еще двое». (Выделено мною— 
М. 3 .). Что значит «еще двое»? 
Кто эти двое? Ему одного по
гибшего к тому времени по- 
кааалось мало. Объяснение 
его редакции «Молодежки», 
что слышал об этом от каких- 
то преподавателей, вызывает 
недоумение. И как можно свои 
домыслы вносить в чужую 
статью. Дальнейшая перерабо
танная вставка Зайнутдинова: 
«несколько десятков че
ловек задержаны, несколь
ко пропали без вести» — 
кажется безобидной дезинфор
мацией по сравнению с преды
дущей, но, да будет ему из
вестно, что уже 17-го января 
вечером все задержанные бы
ли отпущены, а представители 
общежитий Вузгородка сверя
ли списки необъявившихся 
ртудентов. И поздно ночью в 
присутствии 100— 150 человек 
требовали с меня, как с депу
тата, отчет по каждому сту
денту. Тогда же они назвали 
среди пропавших Артыкова 
Камаритдина. Студенты 5-го 
общежития не знали еще, что 
предыдущей ночью его в тя
желом состоянии увезли в 
больницу, и военные хирурги 
борются за его жизнь; Я в 
тот момент промолчал об 
этом, ибо, зная его тяжелое 
состояние, боялся сказать не
правду. Врачи не отходили от 
него шесть дней.

Работник Кушрабатского от
дела народного образования 
И. Бойкобилов в письме ко 
мне написал; «Приведенные в 
печати факты тех дней исклю
чали друг друга. Я считаю, что 
это нарушение демократии, 
обман народа...».

Создавать сенсацию на дез
информации — небезобидное 
занятие. Неприемлемым мне 
кажется и выступление «Ком
сомольской правды». Считав-

щие себя специалистами по 
общественно - политической 
жизни Узбекистана Д. Сабов и 
И. Черняк 30 января с «евро
пейской принципиальностью» 
по волнениям в Вузгородке 
оценили наши партии и дви
жения, определили плюсы и 
минусы наших событий. На 
двух человеческих жизнях они 
подсчитали, сколько кто набрал 
очков. В<:помним, что они пи
сали: «Набрал очки и «Бир- 
лик». Мало того, его лиде
ры смогли усмирить толпу, чем 
укрепили авторитет национал- 
демократов среди студенчест
ва. Один из главных итогов 
происшедшего в том, что Пре
зидент пообещал зарегистри
ровать все политические пар
тии республики». Совсем поте
ряли чувство меры. Прямо по 
Оруэллу; у нас разведчики, а 
у них — шпионы. И уж совсем 
непонятно, как можно, усми
ряя кого-то, укрепить на этом 
авторитет. Тем более у сту
дентов.

Причину всех вольностей в 
жонглировании общественным 
мнением я вижу в том, что 
определенные структуры пы
таются ограничить профессио
нальную деятельность журна
листов, втиснуть Их репорта
жи, публикации, выступления 
в какие-то р^мки. Одновре
менно информационная ниша 
заполняется дезинформацией, 
подается сенсационный, но 
ложный материал. В своем 
большинстве журналисты об
ладают высокой информаци
онной культурой и интеллек
том. Обидно, когда они тра
тят эти качества на объясне
ния, сглаживания, вынужден
ные сделки. Их деятельность 
должен регулировать закон, 
а не система.

М. ЗАХИДОВ, 
народный депутат Узбеки
стана от 38-го Универси
тетского округа.

ПРИЗНАНИЕ
УЧЕНИКОВ

Свидетельствуют архивы

АМЕРИКАНЦЫ О ДРЕВНЕЙ 
ЦИВИЛИЗАЦИИ ХОРЕЗМА

В июне 1929 года в Узбеки
стан из Америки прибыла не
большая группа инженеров-ир- 
ригаторов, образовавшая аме
риканское бюро при Главном 
хлопковом комитете. Гости 
изучали не только современ
ную ирригацию Средней Азии, 
но и ее тысячелетнюю исто
рию. Недавно среди дел бю
ро 8 Госархиве был обнару
жен интересный документ — 
«Краткий исторический очерк 
использования земельновод
ных ресурсов низовьев Аму- 
Дарьи». В нем содержатся лю
бопытные сведения: «Первые 
письменные известия о насе
лении низовьев Аму-Дарьи и 
о состоянии там ирригации 
относятся к X веку нашей эры. 
Однако нет сомнения, что 
эемледельческая культура при 
искусственном орошении име
ла место там значительно рань
ше.

На местности имеются сле
ды весьма развитой ирригаци
онной «ети, которая, видимо, 
питалась водою из древмих 
русел рекн, о времени дейст
вия которых не сохранилось 
никаких исторических сведе
ний.

В X веке историческими све
дениями отмечается наличие 
каи на левом, так и на правом 
берегах реки эиачйтельных по 
размерам каналов,.. Нельзя 
сомневаться, что были в древ
ности эпохи, когда ииювья 
реки были населены значи
тельно плотнее, чем ныне, и 
площадь орошеннв была зна
чительно больше.

Земледельческая культура 
была развита, как ныне, глав
ным образом в древней дель
те реки, выше Нукуса. Древ
няя культура и орошение име
ли значительное развитие не
сколько дальше от* реки, при
том на обоих берегах ее», 
следами чего и остались раз
валины множества городов и 
крепостейв.

Далее в документе указы
вается, что позднее эти оро
сительные системы были за
брошены, в значительно^ сте
пени это произошло под вли
янием войн и междоусобиц;

«Кроме того, на левом бе
регу реки на сокращение ир
ригации имело значительное 
влияние изменение русла Аму- 
Дарьи, имевшее место в XVI 
веке. Население переселилось 
ближе к Аму-Дарье, в совре
менный Южный Хореем, где, 
очевидно, орошение было лег
че. Этим и объясняется нали
чие в Южном Хорезме многих 
поселений, одноименных с су
ществовавшими значительно 
ранее в области древнего оро
шения».

Документ шестидесятилет
ней давности позволяет нам 
обогатить знания по истории 
ирригации в Хорезме. Он же 
является интересным свиде
тельством давних связей Аме
рики и Узбекистана.

А. МИЛИРУД, 
сотрудник архивного от
дела Ташоблисполкома.

О. НЕМИРОВСКАЯ, 
сотрудник ЦГАНТААД Рес
публики Уабекистаи.

ВЕСН А  В ГА Б РО В О
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Ф0Т(1 ИТАР ТАСС.

КАЛЕЙДОСКОП
ВАШИНГТОН. Министер

ство сельского хозяйства США 
об1.явило о предстоящей отп 
равке в Средневзнатские рес. 
публики бывшего СССР 
в. 100 тонн продовольствия. 
Гуманитарная помощь де 
тям, престарелым и инвали
дам стоимостью 1в млн. дол
ларов будет направлена в 
республики Средней Азии 
через организацию амери
канского Красного Креста.

БОНН. За постепенное пре
вращение Содружеств# Неза- 
внсиммх Государств в федера 
тивное государство по образцу

Германии высказался экс- 
президент’ СССР Михаил 
Горбачев.

Выступая в. воскресенье в 
Мюнхене, он подчеркнул, что 
нынешнее Содружество яви
лось логическим следствием 
перехода к демократическим 
государственным структу
рам.

Он указал, что проводи
мым в России и других 
странах СНГ реформам нет 
никакой альтернативы. Вез 
политического плюрализма, 
якономнческой свободы рес- 
иубликн бывшего СССР ни
когда не смогут проложить 
путь к новой цивилн-чацни.

Мифы перестро)!: Гдяян-Иннов

(главы из книги)
Как всегда взвешенно и 

убедительно прозвучал голос 
Чехоева, члена комиссии 
Совета Национальностей по 
национальной политике и 
межнациональиым вопросам. 
Он выступил в поддержку 
прокуратуры: «Порядок дол
жен быть во всем, и в пер
вую очередь его должны 
соблюдать те, кто стоит на 
страже законам.

В таком же духе последо
вал еще ряд выступлений.

Чаша весов явно склоня
лась «е в пользу Гдляна и 
Иванова. Тогда снова на 
трибуне появились их адво
каты. В. Челышев, пытаясь 
загнать вопрос в тупик, стал 
говорить о необходимости 
бороться со всей антипра- 
вовой системой. Только он 
забыл, что правовая систе
ма наполнена конкретными 
людьми. И если искоренять 
беззаконие, то надо вести и 
беспощадную борьбу с кон
кретными нарушителями. 
Другого тут не дано.

Выступление Челышева 
полностью совпало с выступ
лением Г. Бурбулиса. Они 
оба были яркими предста
вителями Межрегиональной 
группы, где Гдлян и Ива
нов чувствовали себя. как 
«рыба в воде». Сокруши
тельным для гдляновского 
окружения я его защиты бы
ли выступления народных 
депутатов от Узбекиста
на. Кому-кому, а уж 
им было доподлинно из
вестно, как и чем дышит 
общественное мнение Узбе
кистана.

Я внимательно следил за 
залом. Мне казалось, пос
тавь Лукьянов вопрос на го
лосование после выступления 
депутатов от Узбекиста
на, и ) сессия удовлет
ворила бы просьбу Ге
нерального прокурора СССР.

Однако на трибуну все 

выходили и выходили ора

торы.

Появился четкий водораз 
дел. Одни поддерживали 
Гдляна, другие наоборот го
ворили о необходимости 
привлечения их к уголов
ной ответственности и зало
жить тем с{1мьш первый 
камень в основание право
вого государства.

В первый день слушания 
на утреннем заседании в 
защиту Гдляна и Иванова 
выступил и Б. Ельцин. Я 
его слушал воочию впервые. 
Он произвел на меня удру
чающее впечатление. Выс
тупление поразило отсутст
вием всякой логики и аргу
ментированности, безграмот
ностью. Вспомнилось ходив
шее в то время высказыва
ние о Ельцине, что если у 
него в кабинете отключить 
телефон и со стола убрать 
все справки и информации, 
то он и двух связных слов 
сказать не сможет. Судите 
сами, вот фрагменты его 
речи: «Неизвестны так же 
действия Центрального Ко
митета партии и Политбю
ро, связанные с этим воп
росом. Я был ка1ндидат0м в 
члены Политбюрю и хочу 
сказать хотя бы об одном 
факте, который характери 
зует обстановку, в которой 
работала группа Гдляна и 
Иванова. В начале 1986 го
да они обратились к руко
водству ЦК КПСС, ко мно
гим членам Политбюро с 
серьезной запиской, где 
были обрисованы факты, с 
которыми они встретились, 
н попросили, чтобы им дали 
разрешение на то, чтобы на 
чать следсггвие и против ру
ководителей республики, в 
том числе Усманходжаева. 
Полгода — ни отлета и ни
какого реншния. Считаю, что 
И)йв год — это как раз тот 

период, когда Президиум Вер 
ховного Совета СССР. Цент
ральный Комитет партии и 
Иолнтбюро не сделали во
время выводов из этой очень 
большой, серьеаной работы. 
Потому тогда можно было во 
время поправить, в том чис
ле и Гдляна, и Ина1юва, ко
торые допускали, безусловно, 
какие-то служебные ошибки 
I) своей деятельности. Они 
иаписалн письмо и мне. Я 
пришел к Генеральному сеи 
регарю, затем «ьи1ес этот 
вопрос на Политбюро. И я 
должен сказать, что Полит 
бюро II тот момент не согла
силось с тем, чтобы прннле 
кать к отнстстпетоости или

К'л

(Окончание. Начало в 

Я7. 38. 40, 41, 48, 44, 4в).

по крайней мере возбудить 
дело против Усманходжаева.

Комиссией не сделано вы
водов и в целом по всей на
шей системе, не только пра
воохранительной, а всей си
стеме, которая действует у 
нас в стране».

Пожалуй хватит каламбу
ров. Начнем с последнего, 
ично я так и не понял, о ка

кой системе, действующей «у 
нас в стране», говорил Ель
цин. Если о системе власти,, 
то причем тут комиссия 
Съезда, если о системе про
куратуры. то ей была дана 
оценка.

Ельцин просто ввел сес
сию в заблуждение, когда го
ворил. что Политбюро в на
чале 1986 года не согласи
лось с привлечением Усман
ходжаева к уголовной ответ
ственности. На тот период, 
смею утверждать, не было 
веских доказательств получе
ния им взяток, не было при
ведено их и в записке следо
вателей. Было бы просто аб
сурдным вот так сразу без 
проверки решать на Полит
бюро какие-то вопросы., Да 
и там ли рассматривать воп
рос о возбуждении дела. Кста
ти, о деле. Гдлян возбудил 
одно дело на весь Узбеки
стан и 1всех арестовывал по 
«ему, случай, в общем-то, не 
известный ранее для отече
ственной практики.

Не могу не сказать о кон
цовке выступления Ельцина. 
Он предложил отклонить 
предложение ’ прокуратуры. 
«Если мы сегодня лишим 
двух депутатов депутатской 
неприкосновенности, то завт
ра последуют другие, по
скольку многие из нас уже 
ощущают давление со многих 
сторон».

Вот они истинные причи
ны защиты Гдляна и Ивано
ва ■— боязнь за собственное 
благополучие. Значит, было 
за что переживать.

На вечернем заседании 
председатель КГБ СССР В. 
Ьфючков сообщил, что Гдлян 
и Ива^юв живы, здоровы и 
в настоящее время находятся 
в Армении.

Это вызвало негодование 
среди депутатов. Но выступ
ления сторонников следова
телей (Шаповаленко, Гирко. 
Фильшина) быстро его пога
сили.

В зале стало известно, что 
депутаты Моссовета прерва
ли свою сессию и на автобу
сах приехали к Спасским во
ротам Кремля, чтобы выра 
зить солидарность с Гдляном 
и Ивановым. У  входа посто 
янно дежурили пикеты. Все 
это, конечно, сказывалось на 
позиции народных депутатов 
СССР.

Из всех последующих вы
ступлений на вечернем за
седании запомни.'юсь выступ
ление депутата Н. Струко- 
ва, старшего следователя 
прокуратуры Курск.Л обла
сти. Как профессионал, он 
постепенно, участвуя <в ра
боте комиссии, с изучешем 
материалов дел приходил к 
истине. Процесс Д"я челове
ка, жаждущего истины, впол
не закономерен. Другого вы
вода нельзя было сделать, 
если только не кривить ду
шой. Струков опирался па 
материалы и факты, когда 
говорил что в государстве 
должен господствовать закон 
и только закон. «Он выше 
политики, ибо иначе немину
ем произвол». Струков кате 
горически заявил, что факты 
нарушения законности следо
вателями многочисленны и 
серьезны. Следствие по ним 
осуществляется правомерно. 
Заканчивая выступлегше, он 
сказал: «Хватит демагогии, 
если вы, Гдлян и Иванрв, 
следователи - доказательст
ва на стол, довольно спе«у- 
лировать общественно полити 
ческой ситуацией и стране, 
высокопоставленными имена
ми».

И здесь я хочу вернут1ли 
к выступлению А. Собчака. 
Мне приходилось приводить 
примеры его к>риднческой 
безграмотности, хоти он по
стоянно и где только можно 
подчеркивает, что он ученый- 
юрнст, 'имеющий опыт прак 
тической работы. Его ньк’.туп- 
ленно полная нротиионо- 
ложн(хт1> выверенному н пра- 
вшюм смысле и четкому пы- 
ступленин) Струкова. Если 
Собчак ученый и нриктнк, то 
как он мог допустить такую 
к)рнднчсч:куи1 нелепицу, ска- 
яии. чт(1 привлечение лица в 
качестве обвиняемого' осуще
ствляется с санкции, мр(жу 
рора. Пи один у1'оловно-про 
цйссуальный кодекс респуб
лик такой санкции не преду. 
сматрнвает. Об этом нна^т 
каждый ньи!уск11ик Н1рфака.

А  вот профессор Собчак это
го не знает, но как всегда 
произносит помпезные гремя
щие речи. Звука от них мно
го. как от пустого барабана, 
а сути мало.

Меня особо привлекли в 
его выступлел1ии следующие 
слова, цитирую: «И, наконец, 
мы имеем перед собой пред
ставление Прокуратуры Со
юза. Можно ли сделать из 
этого представления вывод 
о том, что Гдлян и Иванов 
совершили инкриминируемое 
им, как говорят юристы, пре
ступление. Я бы как юрист, 
имеющий определенный опыт 
практической работы, не* ре
шился сделать такой вывод 
на основе представленного 
нам заключения...».

На первый взгляд, весьма 
авторитетное, убедительное и 
категоричное высказывание. 
Однако лицемерие Собчака, 
его двурушничество раскро
ются позже. В его книге 
«Хождение во власть», вы
шедшей в свет в 1991- году, 
есть такие строки: «По само
му строгому счету Гдлян и 
Иванов в новых социальных 
условиях продолжили дейст
вовать в традициях репрес
сивного аппарата 30-х го
дов».

После этого хочется спро
сить Собчака: как же так 
можно изворачиваться и 
лгать, как можно уводить лю
дей от истины?

Скажу также, что в нашем 
представлении были приве
дены конкретные факты и 
конкретные доказательства. 
Кто не хотел их видеть, тот 
и не увидел. Хотя была по
казана целая система пре
ступного расследования гдля- 
новской группы.

И все-таки в выступлении 
Собчака был и светлый мо
мент. Он предложил дать со
гласие прокуратуре на уволь 
нение из нее Гдляна и Ива
нова.

За это, кстати, голосовал 
и Ельцин.

Дважды во время обсужде
ния 'К микрофону подходила 
депутат Галина Старовойто
ва. Работники Главного след
ственного управления Проку
ратуры Союза ее хорошо за
помнили по многочисленным 
обран;ениям в прокуратуру. 
Старовойтова— этнограф, кан 
дидат наук, в народные де
путаты СССР избрана от 
Армении. Могу утверждать, 
что при непосредственном и 
активном ее участии был 
уведен от уголовной ответст
венности Манучаров, один 
из лидеров так называемого 
комитета «Крунк», организо
ванного в Карабахе, которо
му прокуратура предъявила 
обвинение в неоднократном 
получении взяток.

Старовойтову выдвинули 
в деоутаты с той лишь це
лью, чтобы она отстаивала 
армянские позиции в кара
бахском вопросе, что она ус
пешно и делала. При этом, 
ввдимо, хотели использовать 
ее знания как историка и эт
нографа.

В выборе методов она не 
стеснялась, доходила до от
кровенной лжи и обмана, ис
пользовала и авторитет того 
же Л. Сахарова.

У меня о ней сложилось 
впечатление как й человеке, 
которому нельзя доверять 
судьбы людей. Поэтому я всег
да сожалел, что эта женн1н- 
на является одним из первых 
советников В. Ельцина в воп
росах национальной полити
ки России.

Ей действительно удалось 
увести от суда Манучарова, 
теперь на сессии Верховного 
Совета СССР в апреле 1991 
года она прилагала макси
мум усилий спасти от спра
ведливого суда Гдляна и 
Иванова. В ход снова ею 
был пущен обман. Она нас
тойчиво убеждала всех, что 
на уиольнение из прокурату 
ры Гдляна и Иванова необ
ходимо согласие не только 
Перхониого Сшета СССР, но 
и Верховного Совета Арме 
иии, так как они были заре- 
гнстрир(итны кандидатами и 
народные депутаты. Это была 
оче )̂едиая ложь. Такого ус
ловия Закон о выборах и на 
рсушые депутаты Арменнн не 
цредусматрИ1нал. Но тем не 
меирс Старовойтова твердила 
свое, выдавала свою поаи 
цию, как за истину.

Х1Х)11Ш<у заседания Пер 
ховного Совета страны мно
гие знают, наблюдали по те- 
леиидешпо.

Пойтому кратко окажу, что 
.'ПОТ день пр()и1ел весь в за 
слушиианин и обсуждении 
Д(ЖЛаД0В Р. Медведей» и А. 
Сухарева. Выступили 30 де
путатов. Лукьянов поставил

вопрос о прекращении пре
ний. Большинством голосов 
это предложение было при
нято в обеих палатах.

До этого дважды объяв
лялся перерыв. Я заметил, 
что и в перерыве депутаты 
продолжали спорить, обсуж
дать вопрос двух следовате
лей. Много говорилось о пи
кетах у Спасской башщ! 
Кремля, через которую про
ходят народные депутаты, не
которые считали, что это не
допустимое давление на них.

Около Б. Ельцина посто
янно находились корреспон
денты, он охотно отвечал на 
их вопросы. Я оказался не
вольным слушателем одного 
диалога. Корреспондент, мо
лодая женщина, сп̂ )осила 
Ельцина о возможном реше
нии по обсуждаемому вопро
су. Тот ответил, что нынеш
ний состав депутатов дале
ко еще не демократичный, со 
старыми взглядами, и может 
дать согласие на привлече
ние Гдляна и Иванова к уго
ловной ответственности. Лич
но его этот состав не устра
ивает.

После прекращения пре
ний дали возможность от
ветить на вопросы Медведе
ву и Сухареву. Вопросов 
последовало много, началась 
новая полемика, в которой 
больше всего «досталось» 
Сухареву, хотя тот уверенно 
и аргументированно отвечал 
на вопросы и реплики.

Потом перешли к обсуж 
дению проекта решений. Ду
маю, нет необходимости вос
производить эту сложную и 
нудную процедуру. И здесь 
я все-таки воздам должное 
Лукьянову, его, способнос
тям удерживать бушующее 
высокое собрание в опреде
ленных рамка;с. Эмоции 
хлестали через край, заседа
ние было на грани того, что
бы выплеснуться за рамки 
приличия,

В процессе обсуждения 
была создана редакционная 
комиссия для подготдвки 
проектов решения. Ее воз
главил И, Лаптев. Но у ме
ня создалось такое впечат 
ление, что проекты докумен
тов были подготовлены зара
нее, И заранее в них пре
дусмотрели отказ прокура
туре в даче согласия на 
привлечение к уголовной от
ветственности Гдляна и 
Иванова.

Я сужу об этом по ряду 
причин и, в частности, по 
личному контакту с Лукья
новым и Лаптевым.

В один из коротких пере
рывов, согласовав воп
рос с Сухаревым, я подо
шел к президиуму сессии. 
Я чувствовал, что чаша ве
сов склоняется не в пользу 
нашего представления. Так
же ощущал, что Сухарев 
при всем неплохом знании 
материалов следствия не 
смог дать исчерпьшающей 
конкретной информации с 
выкладкой доказательств 
по отдельным эпизодам бу
дущих обвинений, чего тре
бовали депутаты. Я лишний 
раз убеждался, что с подоб
ными докладами должны вы
ступать не руководители, а 
мы, лица, непосредстверно 
занятые следствием. Ибо 
только мы концен'грировали 
в себе все знания ' материа 
лов следствия.

Я обратился к Анатолию 
Ивановичу с просьбой дать 
возможность ответить мне 
на всшросы депутатов, кото
рые постоянно сыпались и 
даже после прекращения 
прений. Я также спросил, 
будет ли предусмотрено в 
проегеге решения хотя бы 
согласие на увольнение 
Гдляна и Иванова.

На первый вопрос Лукья
нов ответил, что вряд ли 
есть такая необходимость, 
но он подумает, Что касает
ся вторсте вшроса, то он 
меня переадресовал к сидя
щему .чдесь же Лаптеву, 
который показал проект ре 
шения и указал и нем пункт, 
предусматрииающий дачу 
согласия на увольнение.

Вечором был объявлен 
перерыв до 10 апреля 
1991 года, мы уехали из 
Поховного Сонета.

'.лижо к полуночи мне 
домой позвонил В. Адылов. 
Спросил мое мнение о ходе 
обсуждения и сам же ска
зал, что ре.чультаты м(И-ут 
быть отрицательными. Я раз 
делил его мнение. Адылов 
спр(х:ил, что еще можно 
предпринять. Я прсдлшдал 
ему заятггь ходатайство о 
моем дополнительном выс
туплении на сессии, сказав, 
что далеко не все материа

лы, доказательства назва
ны, не дано четких ответов 
на вопросы депутатов. Он 
согласился с моим предло
жением. На утреннем за 
седании 18 апреля Адылов 
заявил ходатайство о предос 
тавлении мне слова. Его 
выслушали* Но никакого ре
шения не приняли.

Все время ушло на уточ
нение проекта решения и на 
голосование. Та же нудная 
процедура. Сразу в целом 
проект не прошел. К нему 
появилась масса дополне
ний, поправок и уточнений. 
Началось постатейное голо
сование по пунктам.

Но что характерно, если 
я не запутался в том хаосе, 
который происходит на сес
сии. то по вопросу о даче 
согласия на привлечение 
Гдляна и Иванова к судеб
ной ответственности отдель
но голосование вообще не 
проводилось,

Голосовалй за п, 3 поста
новления; которым предус
матривалось дать согласие 
на их увольнение из орга
нов прокуратуры и отказать 
прокуратуре в согласии на 
привлечение к уголовной от
ветственности. В этом же 
пункте была запись об ук
реплении руководства про
куратуры, Есть запись, йбя 
зывающая Гдляна и Ивано 
ва являться к следователям, 
чего они так и не щ иолиилн.

Это предложение едва 
нашло поддержку, ;3а него 
проголосовали 27Гу депута
тов. Для принятия решения 
необходим минимум 271 
голос. Как видите, сессия 
разделилась почти поровну 
— на щзотивников и сторон
ников Гдляна и Иванова.

19 апреля 1991 года Ге
неральный прокурор СССР 
издал приказ об их уволь
нении из органов прокура 
туры за грубые нарушения 
ими служебной дисциплины. 
Приказ был объективным и 
справедливым. Оба следова
теля не только злоупотреби
ли своим служебным поло
жением, но и давно порвали 
отношения с прокуратурой: 
не выходили на работу, от
казывались .заниматься 
следствием, но не отказыва 
лись получать ежемесячно 
заработную плату.

Из Верховного Совета мы 
уезжали со смешанным чув
ством, С одной стороны бы
ло ощуи;ение победы, ма
ленькой, не победы. Лично 
я и не рассчитывал на боль
шее, кроме как на увольне
ние. Уж слишком был вы 
сокнм эмщиональный заряд 
в обществе. Тонкий стратег 
и тактик, Лукьянов тоже 
осознавал это, потому, как 
я считаю, он разрешил раз
ряжать общество, не доводя 
его до огромного взрыва. 
Людское мнение надо было 
формировать постепенно. 
Людям нужна была посто
янно овежая и объективная 
информация о Гдляне и 
Иванове, Постепенное раск
рытие их сути, того, что их 
образ и оригинал не одно и 
то же, что под внешней их 
личиной скрывается страш
ный звериный оскал, мог5». 
щий ввергнуть нас в боль- 
1пую человеческую траге
дию и уже далеко за преде
лами Узбекистана.

С другой стороны нас уг
нетала . необъективжхть, 
предвзятость многих депута 
тов. Депутаты-демократы, в 
основном это были молодые 
люди, ликовали по поводу 
того, что нм удалось отсто
ять двух оскандалшннихся 
своих коллег. Они тогда не 
осознавали, в мож<!т быть, 
и осознавали, но умышлен 
но шли на это, что тогда, в 
апреле 1990 года. Верхов
ный Совет СССР, не осудш! 
беззаконие, создал <шасный 
прецедент для безответст
венности, для увода винов
ных лиц от суда.

Когда мне говорят, что мы 
тогда проиграли, я отве 
чал и отвечаю, что нет. Мы 
не пронгралн, но мы и не 
вьшгралн большого сраже
ния, мы дов(»льствовали<'ь 
малой победой, которая ос 
тпавляла нам шннс на боль 
Шую п«)беду в будущем. И 
мы пр(Щолжнлн борьбу за 
нее, главное надо было 
воевать за перемены в об 
щсствениом сознвини. Оно 
стало меняться и меняется 
в нашу пользу, Гдлян п 
Иванов сами все б(̂ лы||е и 
больше компрометировали 
себя в глазах избирателей.

(Главы из книги подгото
вил к печати А. КОВА>
ЛЕВК

Я4 СТШКВХУ В ВЕИУ
Праммтельстае К атстаи е  Ка>ахстаиом н Австрией. В нем,

приняло постаиоалеиие по р«- • частности, предусматрнаает-
алиаации положений меморан- са "омандироавиме в Веиу
дума о сотрудимчестаа между группы •испертоа дла промА*’

иия необходимых перегоаороа 
и подготовки .проектов согла
шений по открытию кредитных 
пиний на условиях меморанду
ма. Миинстерстау виешиежоно- 
мических свяаей роспувлиин 
предложено аввершить подго

товку проекта договора о дву- 
стороиииж отиошеимя! и пред
ставить «го на рассмо^еиие 
правительства, ряду минис
терств N ведомств —■ опроде-

йить порядок н механням со>- 
Дания совместных предприя
тий и исполмоваиия прямы! 
инвестиций австрийских фирм.

Алма-Ата.
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ВСЕ «ЗВЕЗДЫ » В ГОСТИ К НАМ!
XI МЕЖДУНЛЩНЫЙ ШИОФЕСШВАЛЬ Ш И  Ш И. АФРИКИ 

И ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ СОСТОИТСЯ В ТАШКЕНТЕ С 3 ВО Ю ОКТЯБРЯ 1992 ГОМ
Постаноалени» о его проаедении прмнил: Кабинет минист

ре* при Президенте Республики Уэбекмстаи, поддержа* 
предпожеиме Миннетеретва культуры республики и Союза 
кинематографисте* Узбекистана. Утвержден состав оргко
митета кинофорума тре« континентов, его возглавляет за
меститель премьер-министра Республики Узбекистан Э. Са- 
мандароа. Входят а него и руководители многих министерств 
и аедомст». Данному культурному событию в республике при
дается огромное значение.

По просьбе корреспондент* «Народнбго слова» Р. Хаки- 
меаа »ту долгожданную новость комментирует заместитель 
председателя оргкомитета кинофестиваля, руководитель 
республиканского Союза кинематографистов, старейшина уз
бекского кино народный депутат Узбекистана Малик Ка- 
юмовмч КАЮМОв.

XI Международный емкое понятие остается, как 
пройдет в пору «зож>той никогда точно характе;ризу- 
осени»-. Время с'̂ ора урожая, ет позитивные перемеиы, 
время солнечной стралы тру- происходящие в обществе. 
дягци.кСя независимого Уг*бе- Дух Ташкента - это стрем- 
кистана сонпадает с кино- ление разных народов к 
страдой,- Надо на,1еяться, в творчеству, к социальному и 
творческом конку|Р<'е будут культурному прогресху. Он 
участвовать талантливые ки- всегда помогал, поможет нам 
номастера. представлены но- и сегодня и завтра преодо- 
вые интересные ленты, леть все трудности, что лег- 

С.1едует только пригветст- ли нам на плечи, поможет 
вонать/ что руков.с(Дство на- достойно пройти испытания 
шей реслгублики, тщательно политические и экономичес 
в.чиесив все возможности, кие.
приняло решение о проведе Очень нелегко сейчас до- 
НИИ кинофестиваля. Премьер- стается самое необходимое, 
министр Л, М>'талов подпи- И все же не хлебом единым 
сал документ в знаменатель- жив человек. Добавлю к то- 
ный день - 2 марта, когда му: только окрепнув духам, 
Республика Узбекистан была мы будем в силах преодолеть 
официально принята в ООН, кризис, успешно двигаться 

Уверен, что дух Ташкен- вперед, став самостоятельным 
та. возрождения националь- государством. И здесь роль 
ных культур, дух мира, сво- культуры не ослабевает, а 
боды, справедливости, друж- возрастает, 
бы и добрососедства востор- Дух Ташкента говорит, что 
жествует в дни фестиваля, у нашего народа много вер- 
станет главным критерием ных друзей на белом свете, 
оценки работы деятелей ки- это подтверждается букваль- 
ноискуества. Дух Ташкента но ежедневно. Хочу особо 
велкк. Проходят годы, а .это подчеркнуть, что проведение

XI Международного кинофе 
стиваля стран Азии, Афри
ки и Латинской Америки ока
зывается возможным благрда- 
ря солидной помощи, спон 
сорству со стороны Народ
ной академии культуры и об
щечеловеческих ценностей, 
взявшей в соответствии с за
ключенным контрактом меж
ду нею и Генеральной ди
рекцией кинофестиваля*, на 
себя основные расходы, в том 
числе и валютные. Предсе
датель На^родной академии 
Т. Н. Тожиддинов выразил 
готовность всячески содейст
вовать тому, чтобы фести-. 
валь стал автортетным и пре- 
стижны.м смотром киноработ. 
А это в немалой степени за
висит и от того, каким будет 
призовой фонд кинофестива
ля, Предьщущие фестивали 
сильно теряли из-за чрезмер
ной политизированности, 
практически отсутствия сос
тязательного принципа. Про
сто показывать фильмы — 
это одно, совсем другое — 
соревноваться, стать победи
телем, получить весомую на
граду, прибавить славу не 
только конкретному творче
скому имени, но и кинемато
графу своей страны. По всей 
видимости, главными приза
ми фестиваля станет золотой, 
серебряный и бронзовый Се- 
мург — сказочная птица из 
узбекского эпоса. Будут и 
другие призы ло жанрам, те
матике молодым деятелям 
кино.

XI Международный прово
дится силами самой респуб
лики. Прежде ведь даже пе

реводчики приезжали иэ со
юзного центра. В состав жю
ри предполагается включить 
видных киномастеров из ря
да стран. Дирекции кинофе 
стиваля и Союзу кинемато
графистов республики пред
стоит провести тщательный 
отбор конкурсной кинопро
дукции. Важно не число 
фильмов или количество 
стран-участниц, главное 
качество работ, хотя ■ жела
тельно, чтобы XI Междуна
родный стал по возможнос
ти представительным, стал 
праздником, запоминающим 
ся надолго.

Как и в былые годы по 
каз конкурсных фильмов бу
дет проходить для широкого 
зрителя во многих кинотеат
рах узбекистанской столицы. 
И цены билетов предусмот 
рены в пределах 4 5 руб
лей за просмотр одного филь
ма, а это ло нынешним вре
менам не будет слишком на
кладно, постараемся не об
мануть надежды счастливых 
обладателей фестивальных 
абонементов.

Какие бы ни происходили 
в жизни перемеиы, кино бы
ло н остается искусством 
наипопулярнейшим. С по
правкой, что ныне мы боль
ше знакомимся с фильмами 
дома, у телевизора. Однако 
есть особая прелесть смот
реть кинокартину в зале, на 
большом экране, быть уча
стником красочного кннозре- 
лнща. Скоро на небосклоне 
Ташкента снова засверкают 
«звезды» кинематографа 
трех континентов.

У НАС В г о с т  ЖУРНАЛ «КИНО»

...Попробуйте объективно, 
как говорится, коротко и яс
но написать о кинокартине. 
Расскажите в нескольких 
строках об актере, который 
вам нравится. Или попытай
тесь в небольшом очерке оха- 
рактери-юнать творческий 
путь режиссера^постановщи- 
ка... Едва ли ва)м это легко 
удастся. Киновед, кииокри 
тик. журналист, пищущий на 
темы кино. профессия
сложная. Почему? На этот 
иопрос отвечает ответствен 
иый редактор журнала «Ки- 
но* Тамара ЯКУБОВА;

— Наш журнал издается 
прежде всего для кинозри
телей. Для людей неравно
душных к искусству кино. 
По . >иу, рекламируя или, 
нап1>отич, подвергая критике 
101 или иной фильм, МЫ СТН- 
раеяся говорить с позиции

рядового беспрвстрастиого 
кинозрителя. Но здесь-то я 
возникают главные сложнос
ти: одному больше нравится 
кнноразмышленне, другому 
— детектив, третьему — ме- 
логаама...

Дочь знаменитой актрисы 
театра и кино Марьям Яку
бовой Тамара уже в детстве 
могла видеть кумиров экра
на и сцены. Когда тысячи 
кинозрителей вьгстаивали 
длинные очереди к кассам, 
чтобы увидеть , 4 Господина 
420>, к примеру, или «Бро
дягу», сам Радж Капур мог 
находиться в гостях у кол
леги и друга — Марьям-апа. 
Когда ставили популярней
шую пьесу «Проделки Май- 
сары», самые известные уз
бекские актеры собирались 
в д<»1е Марьям-апа. Здесь 
они находили и добрый совет, 
и поддержку. Когда... Всего 
не пв(речислишь.

—• Тамара, повлияли дет
ские впечатления на выбор 
профессии?

— Конечно. Благодаря 
близкому знакомству с изве
стными деятелями театра и 
кино я навсегда лишилась 
распространенной иллюзии 
того, что успех ;у зрителя — 
это дар судьбы. Не отрицая, 
естественно, долн везения, 
считаю, что трудолюбие и 
сегодня является главной

приметой мастеров истинно 
талантливых, преданных ис
кусству целиком. Об этом 
так или иначе я пытаюсь го
ворить в каждой своей ста
тье, этой теме посвящают 
свои материалы наши луч
шие авторы.

— Ответственным редак
тором журнала вы работае
те уже десять лет. Профес
сия — довольно редкая для 
женщин.

— Честно говоря, даже в 
годы учебы в Ташкентском 
театрально - художественном 
институте я плохо представ
ляла себе, где и кем буду 
работать. Мне и моим това
рищам по учебе вреподава- 
тели давали одинаковые зна
ния, мало заботясь об инди
видуальных возможностях 
каждого. Может быть, имен
но поэтому многие выпуск
ники нашего института — 
актеры, режиссеры, театро
веды часто оказывались не
приспособленными к практи
ческой деятельности. А по
просту говоря — безработ
ными. Многим М0ИМ| товари
щам приходилось с болью 
отказываться от своих юно
шеских грез и надежд, в кор
не менять профессию и, как 
говорится̂  начинать с  нуля...

— Но ведь и вы не учи
лись на журналиста...

— Да» но те люди, о кото

рых А пишу, — актеры, ре
жиссеры, художники, доста
точно хорошо мне известны, 
мне понятны их переживания, 
муки н радости. Как гово
рят журналисты, это — «мой 
материал».

— А что вам труднее или 
интереснее писать самой 
или редактировать статьи 
других авторов?

— Боюсь, мой ответ вам 
покажется слишком торжест
венным, но говорю честно; 
само название моей должно
сти заставляет одинаково от
ветственно относиться к каж
дой строчке в журнале, кто 
бы ее ИИ написал — ты са
ма, корреспондент или кино
критик. Ведь для того чтобы 
оттолкнуть читателя, доста
точно и небольшой погрешно
сти, а вот чтобы привлечь...

Слегка улыбнувшись. Та 
мара делает жест рукой: ,У1ол, 
сами понимаете, для ;1Того 
нужно миогое. Наверняка 
проблем у редакции «Кино» 
не̂ иало, особенно в наше вре
мя, Но интерес к журналу 
постоянно растет. А это зна
чит, что Та,мара и ее колле
ги трудятся не зря...

А. БОРОДИН.

НА СНИМКЕ; редактор 
журнала «Кино* Тамара Яку
бова.

Фото А. ЭРГАШЕВА.

От Шейхантацра до «[рифоиа»
СНИМ 3*уК01ЫМ фильмом. в 
этом фильме московский сту
дент мариец Ыиван Кырля со
здал яркий образ Мустафы. 
По признанию индийского ре
жиссера Раджа Капура, он 
учился у Кырли, работая над 
фильмами «Бродяга» и «Гос- 
по̂ и̂н 420».

ВЕСНОЙ и летом 1945 года 
зрители аалом «алили посмот
реть кииокартииу-сказку «Ка- 
щей Бессмертный», созданнук^ 
Александром Роу на студии 
«Союздетфильм». Интересно, 
что основные съемки фильм* 
проходили * Ташкенте. Район 
Шейхантаура стал местом со
оружения декораций кащееаа 
царстаа, а битва русского бо
гатыря Никиты и Кащея Бес
смертного снималась на бере
гу Чирчика.

„ г  * т  .  СРЕДИ т*х, кто стоял у ис*
роано 95 лет назад) * Турне- ,^^о* узбекского н.циональ- 
стане заезжие «киношн^и» кинематографа, пер.ый

Г и Г у ,  л "н т ь Г * :а ,.Т о :: безусловно, занимают р .-

-ЕЩ Е * 1897 году (то есть

сем не ««еликого немого». жиссеры и актеры, художники 
• полном смысле зтого слоаа:

памятники среднеазиатской ар
хитектуры, базары и прочую
•осточную зкзотику. А пер.ым „о рнест .а . Фильмы 
местным кинолюбителем был . ......_____________

Рахим Пирмухамедоа, ' Шукур 
Бурхано*.

О мастере судят по *ерши-

хорезмиец Худайберген Де**- «Алишер На*ои», «Ааиценна», 
снятые Ярматовым, даано ста-

но*, СНИМ..ШИИ *осемь деся- д- :  классикой,
тилетии назад минарета *и-  ̂ .«ды  на со*-
дм дреанеи Хи.ы, кинокартины отпуска-

Он был кинолетописцем и лись средстяа небольшие, и
в последующи* годы^ являлся технические возможности бы- 
иорреспондентом организоаан- ли ограничены. Критики и
ной * 1925 году Узбекской зрители наших дней отмечают
киностудии на Шейхантвуре. постановочный размах данных

В мае 1923 года вышел на фильмов, объяснимый в пер-
зкраны первый узбекский чер- вую очередь масштабностью
но-белый немой фильм «Пах- ярматовского художественного
|*-ар«л». , видения. Ему было присуще

глубокое знание материала,
ФИЛЬМ «Путевка в жизнь» исторических фанто», традиций

(1931 г) стая параым сиаег- нврода.

В е р х о в н ы й  С о И е п Н ^ е т у о л и к и

Лишь подлинное искусство 
*ыдержи*ает испытание вре
менем. Это особенно понима
ешь сегодня, когда во всевоз
можных студиях и объедине
ниях одновременно выходят 
десятки фильмов на злобу 
дня, криминальных, эротичес
ких, дошедших до проката и 
уже надоевших из-за сво
ей вторичности - какого-то 
неуклюжего подражания за- 
п^)ным бестселлерам.

ВПЕРВЫЕ имя Шукура Бур
ханова появилось в титрах ки
нофильмов 30—40-х годов 
«Асаль», «Хирург». Снялся он 
и в роли Калин-царя в карти
не «Илья Муромец». Образ 
Улугбека в фильме «Звезда 
Улугбека» создан Ш. Бурхано
вым в романтическо-^рагедий- 
ном плане, что позволило с 
наибольшей яркостью вопло
тить на экране характер этой 
выдающейся личности ученого 
и правителя, великого сына 
земли самаркандской.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ приз 
узбекских кинематографистоа 
«Грифон» (фантастическое су
щество — полулев-полуорел, 
исполненное твшкентским!- 
скульпторами Гамбаровыми) 
обещает в обозримом буду
щем стать одним из самых пре
стижных. Он, подобно знаме
нитому «Оскару», венчает луч
шие киноработы года, В ян
варе состоялось вручение на
град за 1990 год.

Премия носит имя замеча
тельного режиссер* Наби Га
ниева, по праву называемого 
пионером профессионального 
кино в Узбекистане.

Он учился у Эйзенштейна, 
Пудовкина, Довженко. Снятые 
• 2Ю-е годы в Ташкенте при
езжими режиссерами фильмы 
|<иик4пы Раявата», мВгорая

Ушкитон шшяшшт

жена», «Крытый фургон» име
ли один существенный недос
таток — схематизм решений, 
чисто внешний колорит. Вслед 
за «Насреддином в Бухаре» 
(режиссер Протазанов), соз
данный Наби Ганиевым фильм 
«Тахир и Зухра», перешагнув 
пределы республики, с успе
хом шел на многих экранах 
страны и за рубежом. «Чудес
ная песня о любви и свободе» 
— такой отзыв дали этой ки
ноленте солидные киноведчес
кие издания.

Наби Ганиев сумел создать 
талантливую, по-насгоящ*му 
зрелищную кинокартину, а ко
торой использованы богатства 
фольклора, точно выбраны 
актеры, музыка. Не осталась 
незамеченной и последняя 
работа кинорежиссера «Дочь 
Ферганы» (в начала 50-х го
дов), он стремился создать по- 
настоящему национальное про
изведение, всегда был в 
поиске нового.

С. ХАСАНОВА.

НА СНИМКАХ: кадры и* | у  

дожествеиных лент кииоетудим 

«Узбекфильмя.

у з б е к с к и й  язЬ/к ПРАКТИКУМ РАЗГОВОРНОЙ РЕЧИ
АССАЛОМУ А Л А Ш У М — МИР ВАМ!

У Р О К  Т Р Е Т И Й
Занятия ведет кандидат 

филологических наук до
цент Саидамин МУСА- 
ХОДЖА ЕВ

в русском языке отрица
тельные и восклицательные 
частицы '  не. далеко не. 
возсе не, что за, — в уз
бекском языке передаются 
частицами а, я. ма, на 
... на. Например; О?;, цандай 
сз/ллим кеча я! Ах, ка1кая 
удивительная ночь! Вой, би-

ЛУГАТ

Уй.чанди 
Севги 
Тугди 

■ Миннатдорман 
Яна 
Тил
Билдиради 

- Б0ГЛИ1(
Т>рмушга чиччан 
Хотини 

- Фарзандлари 
Жануб 
Батафснл 
Мароч билан

рам чиройли гул экан-а! Уж 
до чего же красивый цветок! 
Бу ерда на том. на дераза 
бор эди. Здесь ни ирыши, 
ни окон не было. Унииг 
эсига на севги. на истироз̂ ат

келди. Ему было не до люб

ви. не до отдыха.

СЛОВАРЬ

- Женился.
Любовь.

— Родила.
Благодарен.
Еще.
Язык.
Означает.

-- Связан.
За.мужем.
Жена.

- Дети.
Юг.

- Подробно.
, с интересом, с удоволь
ствием.

БЕСЕДА ОБ И1ИЕНАХ СОБСТВЕННЫХ

— У тугрида бизга з̂ ам 
гапириб беринг

Диччат билан тингланг
— Мен }4атто ёзиб олаяп- 

ман
— Агенор з^окимининг 

Оврупо иомли ч^зн 6,̂ ’лган
— У гузал булганми?
— >̂ а. у жуда чиройли 

б^лган.
Бир куни Оврупо ^3 

д>тоналари билан з̂ йнар эди-
У чаерда уйнар эди?

— Расскажите о нем и 
нам.

-г Слушайте внимательно.
Я даже записываю.

У правителя Агенора 
была дочь по имени Европа.

Быда Ли она красива?
— Да, она была очень 

красива.
— - Однажды Европа игра 

ла со своими подругами,
— Где она играла?

— Денгиз чиргогида.
— Кейин чандай з̂ одиса 

юз берди?
— Заве Оврупони г̂нр- 

лаб, Крит оролига олиб кет- 
ди.

—■ Заве т^гри иш чнлди- 
ми?

— Мен уйлэйманки...
— Мен аминманки... у 

т^гри Йул тутган.
— Заве Оврупога уйлан-' 

ДИ.
—- Оврупо Завснинг сев- 

гисига чандай жавоб чилди?
У Завсга икки ^кил 

туриб берди.
Бу афсона учун мен 

сиздан миннатдорман.
— Менга яна саволингиз 

борми?
— «Осиё» сузи чавдай 

маънога эга?
— «Осу* осурия тилида 

«Шарч» маъносини билди
ради,

— Мутлачо т^гри.
— «Осиё» тугрисида аф

сона йучми?
— Бор,
~  Айтиб беролмайоизми?
— Чадимги греклар з̂и- 

соблашардики...
— Осиё Океаннинг чизи 

б^лган.
Осиё турмуш чУРганми- 

ди?
— у Япетаиинг хо

тини эди,
— Уларнинг фарзандла

ри булганми?
— Прометей Осиё- 

нигег угли булгаи?

-т- На берегу моря.
— Что же потом случи

лось?
— Зевс, похитив Европу.

■ увез ее ма остров Крит.

— Правильно ли поступил 
Зевс?

— Я думаю, что..,
— Я уверен, что он пос

тупил правильно.
— < Зевс женился на Ев

ропе.
— - А чем ответила Ев

ропа на любовь Зевса?
— Она |родила Зевсу дво

их сыновей.
— Я вам благодарен за 

этот миф.
— Имеются ли у вас ко 

мне еще вопросы?
— Какое значение имеет 

слова «Азия»?
— «Осу» в ассирийском 

языке означает «Восток».

— Совершенно верно.
— Нет Л1И легенды об 

Азии?
— Есть.
— Не расскажете ли?
— Древние греки считали, 

что...
— Азия была дочерью 

Океана.
— Была ли Азия заму

жем?
Да, она была женой 

Япета,,,
—- Выли ли у них дети?

— Да, Прометей был сы
ном Азии,,

ОТХОДЫ-В ДЕЛО
САМАРКАНД. Выпуск това

ров народного потребления 
начали а самаркандской акци
онерной компании «Сино», 
спецнализнрующейся на про
изводстве холодильников. 
Здесь изготавливают вешалки 
и металлические двери, кера
мические сувениры и детские 
кроватки, столики Н отопитель
ные котлы, батареи — всего 
на полтора миллиона ру(А|ей 
продукции в год.

Сырьем для всех изделий 
служат различные отходы.

НА СНИМКАХ: кухонный на
бор из обрезков дерева; изго
товление женских украшений.

Фото Р. ГАФУРОВА.
(Фотохроника Узинформ).

ОРКЕСТР В ШКОЛЬНОМ ЗАЛЕ
«Не хочется... Какие <̂ои- 

церты, какая классическая  ̂
музыка, какое искусство, 
когда в магазинах, автобу
сах. на работе все время 
портится настроение!» 
так думаешь в автобусе, ко
торый везет тебя вместе с 
оркестром на концерт в ка 
ку(о-нибудь общеобразова
тельную школу. Так еще про
должаешь думать, когда вы
ходишь из этого автобуса. 
Но первый пойманный взгляд 
вихрастого мальчишки, ра
достный воэглас сообрази- 
тел1.ной первоклассницы г 

‘ модной прической карэ: «Ор
кестр приехал?» и все 
вокруг странным образом 
меняется. Начинают волно
вать звуки настраивающего
ся оркестра. А К(̂ гда ны^о 
ди1иь на сцену, а перед то
бой полный зал светящихся 
дстских глаз, то нее проб 
лемы начисто забынаются, 
их заслоняет одна глав 
ная чтобы эти снетянше- 
ся интересом глаза не по
тухли,,.

«...Итак, )1ачинаом н01̂  
церт дипломаята Всемирно
го фестиналн молодецки и 
студентпи в Москве, Г(н!у 
дарстаенного академимсч-кого

оркестра' народных инстру 
ментов Узбекистана итиени 
Тухтасина Джалилова. Ху
дожественный руководи
тель и главный дирижер — 
заслуженный артист Узбе 
кистана Фарух Садыков...»

С этих слов начинаются 
выступления коллектива в 
общеобразовательных школах 
вот уже второй год. С прош
лого года на базе оркестра 
начал работать детский лек
торий.

Концертные программы 
составляются с учетом дет
ского восприятия: чем даль
ше, тем сложнее. 13стречи с 
детскими «шлягерами», ска
зочными музыкальными сю
жетами постепенно дополня
ются романсами, ариями, 
концертными фантазиями. Иэ 
огромного числа дроиэведе- 
ний (более 1.200), составля 
ЮН1ИХ репертуар оркестра, 
юные слушатели уяиают лишь 
малую его часть. Но в ней 
отражены все направления 
музыкального искусства: и 
мировая классика, и совре
менная узбекская, зару
бежная, музыка народов ми
ра, РИТМ1.1 современных ком
позиций.

Спою раб(ггу коллектив ор.

кестра считает не только по
лезной, но и необходимой.

Но если бы не огромный 
труд педагогов, организато
ров общеобразовательных 
школ 101, 64, 49, 148, 
209 и многих других, если 
бы не помощь гуно, высту
пившего в качестве своеоб 
разного спонсора - концер
ты бы вряд ли состоялись.

Ну, а дети? Как они отно
сятся к тому, что с боль
шим трудом для них делают 
взр(х;лые?

...Заканчивается концерт, и 
только тогда начинаешь ду
мать о его результатах. Хо
рошо, что ребята хоть на 
час побывали в мире пре 
красной музыки. .Замечатель
но, что им это понравилось. 
Еще более замечательно, что 
язык музыки интернациона
лен. он понятен и н испол'не 
НИН симфонических инстру 
ментов, и в звучании народ* 
ных, традицион1п.1Х. Когда 
делаются пе)р«ые ншги детей 
в культуру другого периода 

совв1ршается важное дело. 
Значит они будут учиться 
понимать других, себя, бу
дут умнее, добрее нас.

Е. СЕМЕРКИНА, 
музыковед.

« З О Л О Т О » -и з  МИНСКА
Настоящий спортивный «эк

замен» прошел в Минске таш
кентский Динамовец Руслан 
Хинчагов. Он отлично выс
тупил в международном тур
нире по вольной борьбе в 
честь прославленного олим
пийца Александра Медведя.

Традиционные соревнов'а- 
ния собрали всех ведущих 
борцов Содружества Независи
мых Государств, Германии, 
Израиля, Каняды, КНДР, Рес
публики Корея, Польши, Тур
ции, Финляндии. По мнению

наставника сборной команды 
СНГ И. Ярыгина, уровень тур
нира оказался настолько вы
сок, что уже в Минске можно 
было бы сформировать сбор
ную для поездки на Олим- 
.пийские игры. Тем весомее 
победа Р. Хинчагова, высту» 
павшего в весовой категории 
до 82 килограммов. Доба
вим, что на минский турнир 
Руслан отправился ■ ранге 
победителя открытого чем
пионата Республики Кыргыз
стан

Серебряным призером мин
ских соревнований стая еще 
один ташкентец, мастер спор
та международного класса Ра
миль Атаулин (до 68 килог
раммов). В финале победи
тель юниорского первенства 
мира уступил москвичу Ва
диму Багиеву.

Сейчас оба ташкентских 
спортсмена готовятся к чем
пионату Республики Узбекис
тан. Здесь будут отобраны 
кандидаты ив чемпионат Сод
ружества Независимых, Го
сударств.

|Узинфор^|.

Скончалась Захра Рахн- 
мовна Рахимбабаева, видный 
государственшлй и общест
венный деятель, талантливый 
организатор, внесший боль
шой вклад в развитие куль
туры Узбекистана.

3. Р. Рахимбабаева роди
лась в 1923 году в городе 
Андижане в семье служаще
го. Трудовую деятельность 
начала в 1938 году. Она ра
ботала в комсомольских орга
низациях, была заведующим 
отделом, секретарем Цент
рального Комитета Компар
тии Узбекистана. Затем тру
дилась на должности замести
теля министра и министра 
культуры Узбекистана. Пос-. 
ледние годы она была пер
вым заместителем председа-̂  ̂
теля Узбекского общества по 
культурным связям с сооте
чественниками за рубежом 
«Ватан».

Активно работала 3. Р. 

Рахимбабаева и на диплома

тическом поприще. Она ис

полняла обязанности совет

ского представителя в секре

тариате Международной де

мократической федерации 

женщин, была' советником в 

Посольстве СССР в Индии, 

заместителем заведующего 

отделом в Министерстве иио- 

страдных дел СССР.

3. Р. Рахимбабаева дваж
ды избиралась депутатом 
Перховиого Совета СССР и 
пять раз - Верховного Со
вета Узбекской ССР.

Она была награждена ря 
Дом орденов и ме;]̂ алей 
СССР, удостоена звания «За- 
служенный работник культу
ры Узбекской ССР*.

Светлая память о Захре 
Рахимовне Рахимбабаспой, 
Сймоохверженном и замечв) 
тельном человеке навсегда 
сохранится в наших сердцах.

ЙАШЕВ,
ОВ, Э. САМАНДЛ

И. КАРИМОВ, Ш. ЮЛ- 
А. МУТА- 

ЩЛ
РОВ, В. ндзАРовЛи. 
ЗИЯМОВ, л, ФАЗЫЛ. 
ВЕКОВ, у, АВДУРЛЗ- 
ЗАКОВ, Н, ГАИИВОВ, 
С. СУЛТАНОВА, р, ГУ 
ЛЯМОВ, X.  ХУДАИ- 
ВЕРДЫЕВА, Р. Г.АОД 
ДЖЛН. М ХАКИМОВ
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